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Председательствующий. Уважаемые коллеги, начинаем работу, 10 часов. 

Добрый день, уважаемые депутаты и приглашенные! Информирую вас о 

том, что 21 марта текущего года в соответствии с постановлением избиратель-

ной комиссии Ставропольского края № 114/827-7 вакантный мандат депутата 

Думы Ставропольского края седьмого созыва передан зарегистрированному 

кандидату из списка кандидатов, выдвинутого избирательным объединением 

"Ставропольское региональное отделение Всероссийской политической партии 

"ЕДИНАЯ РОССИЯ" по единому избирательному округу, Громовой Людмиле 

Юрьевне.  

Постановлением избирательной комиссии Ставропольского края № 114/836-7 

Громова Людмила Юрьевна 21 марта текущего года зарегистрирована депута-

том Думы Ставропольского края седьмого созыва. 

Таким образом, на сегодняшний день в составе Думы Ставропольского 

края 50 депутатов. На заседании присутствует 47 депутатов.  

Сорок восьмое заседание Думы Ставропольского края является право-

мочным и объявляется открытым.  

 

(Звучит Гимн России.) 

 

Уважаемые депутаты, в заседании Думы принимают участие: Хлопянов 

Андрей Георгиевич – исполняющий обязанности Губернатора Ставропольского 

края, первый заместитель председателя Правительства Ставропольского края, 

Кузьмин Михаил Владимирович – депутат Государственной Думы Федерально-

го Собрания Российской Федерации, Дральщиков Игорь Валентинович – глав-

ный федеральный инспектор по Ставропольскому краю аппарата полномочного 

представителя Президента Российской Федерации в Северо-Кавказском феде-

ральном округе, Темрезов Теймураз Бориспиевич – заместитель председателя 

Ставропольского краевого суда, Мишагин Андрей Васильевич – начальник 

Главного управления Министерства внутренних дел Российской Федерации по 
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Ставропольскому краю, Калинченко Лариса Анатольевна – заместитель пред-

седателя Правительства – министр финансов Ставропольского края, Горло Сер-

гей Алексеевич – исполняющий обязанности председателя Контрольно-счетной 

палаты Ставропольского края, Тарасов Сергей Петрович – председатель изби-

рательной комиссии Ставропольского края, Гуськов Александр Сергеевич – 

начальник Главного управления Министерства юстиции Российской Федерации 

по Ставропольскому краю, Химичев Кирилл Викторович – начальник управле-

ния по надзору за исполнением федерального законодательства прокуратуры 

Ставропольского края, Чеченов Мурат Мусаевич – представитель Управления 

Федеральной службы безопасности Российской Федерации по Ставропольско-

му краю, Афонина Елена Алексеевна – руководитель Управления Федеральной 

налоговой службы по Ставропольскому краю, Мажаров Николай Викторович – 

руководитель Управления Федерального казначейства по Ставропольскому 

краю, а также представители Губернатора, Правительства Ставропольского 

края в Думе Ставропольского края, уважаемые Попова Анна Александровна и 

Решетняк Владимир Ильич, Лисинский Николай Павлович – Уполномоченный 

по правам человека в Ставропольском крае, Шишов Сергей Владимирович – 

временно исполняющий обязанности Уполномоченного по защите прав пред-

принимателей в Ставропольском крае, Луковка Евгений Александрович – заме-

ститель председателя Общественной палаты Ставропольского края, Лиховид 

Андрей Александрович – председатель Общественного совета при Думе Став-

ропольского края, Колягин Георгий Семенович – председатель Ставропольской 

городской Думы, Карабут Алексей Павлович – председатель Ставропольской 

краевой общественной организации ветеранов войны, труда, Вооруженных Сил 

и правоохранительных органов, Князев Александр Георгиевич – исполнитель-

ный директор Ассоциации "Совет муниципальных образований Ставрополь-

ского края", а также руководители краевых исполнительных органов власти и 

представители средств массовой информации.  

Уважаемые коллеги! Прежде чем приступить к работе, позвольте пригла-

сить Громову Людмилу Юрьевну для вручения ей удостоверения и нагрудного 

знака депутата Думы Ставропольского края седьмого созыва. (Вручение удо-

стоверения и нагрудного знака депутата.) (Аплодисменты.) Поздравляем (го-

ворят без микрофона, не слышно). 

 

Судавцов Д.Н. Уважаемые коллеги! За заслуги в становлении и развитии 

законодательства в Ставропольском крае, многолетний добросовестный труд и 

в связи с 75-летием со дня рождения Аргашоков Валентин Габединович, депу-

тат Думы Ставропольского края, руководитель депутатской группы "Кавказ-

ские Минеральные Воды" награжден медалью "За заслуги в развитии законода-

тельства в Ставропольском крае". (Вручение медали.) (Аплодисменты.) 

 

Председательствующий. Пока идет Валентин Габединович, он всегда 

любит говорить, что самое главное – аграрии Ставропольского края. Мы его 

уважаем, ценим, он профессионал во всех отраслях, оказывает большую по-
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мощь гуманитарную (плохо слышно), очень плотно работает на своем избира-

тельном округе. И Губернатором Ставропольского края подписано распоряже-

ние, постановление для вручения Вам звезды "Герой Ставрополья". Мы Вас 

тоже поздравляем. (Аплодисменты.) (Говорят без микрофона, не слышно.) 

 

Аргашоков В.Г. Вам огромное спасибо за совместную работу (плохо 

слышно). (Аплодисменты.) 

 

Председательствующий. Валентин Габединович, документ. 

Уважаемые депутаты! Довожу до вашего сведения информацию об изме-

нении количественного состава фракции Всероссийской политической партии 

"ЕДИНАЯ РОССИЯ" в Думе Ставропольского края седьмого созыва, в которую 

вошла депутат Громова Людмила Юрьевна. 

На сегодняшний день в составе фракции 44 депутата. 

О секретариате. Вношу предложение избрать в состав секретариата засе-

дания Думы: депутатов Сидоркова Александра Павловича и Чурсинова Сергея 

Константиновича. Будут ли замечания по персональному и количественному 

составу, коллеги? Нет? Тогда голосуем.  

Кто за то, чтобы избрать в секретариат Сидоркова Александра Павловича 

и Чурсинова Сергея Константиновича, прошу проголосовать. За – 43, против и 

воздержавшихся нет.  

По повестке дня. Проект повестки дня у вас имеется. Есть предложение 

принять данный проект повестки дня за основу. Не будет возражений? Кто за 

то, чтобы принять проект повестки дня сегодняшнего заседания за основу, 

прошу проголосовать. За – 46, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, какие будут замечания, предложения по указанным в 

проекте повестки дня вопросам? Есть ли у депутатов предложения о включении 

в проект дополнительных вопросов?  

Пожалуйста, Игорь Васильевич. 

 

Андрющенко И.В. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Губернатором Ставропольского края для 

рассмотрения в первоочередном порядке на мартовское заседание Думы внесены 

два проекта законов Ставропольского края: № 516-7 "О внесении изменений в 

статьи 11 и 12 Закона Ставропольского края "О государственной поддержке в 

сфере развития сельского хозяйства в Ставропольском крае" и № 515-7 "О внесе-

нии изменений в Закон Ставропольского края "О наделении органов местного 

самоуправления муниципальных образований в Ставропольском крае отдельны-

ми государственными полномочиями Ставропольского края в области сельского 

хозяйства". 

Проекты законов рассмотрены комитетом. Предлагаю включить их в про-

ект повестки дня заседания Думы дополнительными вопросами и рассмотреть 

шестым и седьмым по счету.  

Благодарю, уважаемые коллеги, за внимание. 
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Председательствующий. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, кто за то, чтобы включить в проект повестки дня во-

прос "О проекте закона Ставропольского края № 516-7 "О внесении изменений 

в статьи 11 и 12 Закона Ставропольского края "О государственной поддержке в 

сфере развития сельского хозяйства в Ставропольском крае" и рассмотреть его 

по счету шестым, прошу проголосовать. За – 47, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо, принято. 

Второй вопрос, вносимый председателем комитета.  

Кто за то, чтобы включить в проект повестки дня вопрос № 515-7 "О вне-

сении изменений в Закон Ставропольского края "О наделении органов местного 

самоуправления муниципальных образований в Ставропольском крае отдель-

ными государственными полномочиями в области сельского хозяйства" и рас-

смотреть его седьмым по счету, прошу проголосовать. За – 47, против и воз-

державшихся нет. Спасибо.  

Еще, пожалуйста. Валентина Николаевна. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, члены Правительства, приглашенные! Исполняющим обязанности Губерна-

тора Ставропольского края заместителем председателя Правительства Афана-

совым Николаем Николаевичем для рассмотрения в первоочередном порядке 

на мартовском заседании Думы внесен проект закона № 512-7 "О внесении из-

менений в статьи 1 и 2 Закона Ставропольского края "О дополнительных соци-

альных гарантиях участникам специальной военной операции и мерах социаль-

ной поддержки членов их семей". 

Проект закона рассмотрен комитетом в установленном порядке и реко-

мендован депутатами комитета для рассмотрения на заседании Думы.  

Прошу включить его в проект повестки дня заседания Думы дополни-

тельным вопросом и рассмотреть его восьмым по счету. Благодарю за внима-

ние. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, кто за то, чтобы включить в проект повестки дня во-

прос "О проекте закона Ставропольского края № 512-7 "О внесении изменений 

в статьи 1 и 2 Закона Ставропольского края "О дополнительных социальных га-

рантиях участникам специальной военной операции и мерах социальной под-

держки членов их семей" и рассмотреть его по счету номер восемь, прошу про-

голосовать. За – 46, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Будут ли еще предложения, дополнительные вопросы, пожалуйста, ува-

жаемые депутаты? Нет. 

Поступило заявление от депутата Громовой Людмилы Юрьевны об из-

брании ее в состав комитета Думы Ставропольского края по экономическому 

развитию и собственности. Предлагаю рассмотреть данное заявление в рамках 

дополнительного организационного вопроса на сегодняшнем заседании. Не бу-

дет возражений? Прошу проголосовать. За – 46, против и воздержавшихся нет. 

Принято. 
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Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы утвердить повестку дня заседания 

Думы в целом с учетом дополнительных вопросов, прошу проголосовать. За – 

47, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

По регламенту. Для выступления начальника Главного управления Ми-

нистерства внутренних дел Российской Федерации по Ставропольскому краю – 

до 20 минут, для доклада о деятельности Уполномоченного по правам человека 

в Ставропольском крае – до 15 минут, остальные доклады – до десяти, содокла-

ды – пять минут, выступления в ходе обсуждения – от одной до трех минут. 

Первый перерыв сделать через два часа работы на 30 минут, а последующие 

перерывы делать через каждые полтора часа на 15 минут. Будут ли замечания, 

коллеги, по регламенту?  

Кто за то, чтобы утвердить предложенный регламент, прошу проголосо-

вать. За – 47, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Переходим к рассмотрению повестки дня.  

Вопрос "О назначении мировых судей в Ставропольском крае".  

Вопрос внесен комитетом по законодательству, государственному строи-

тельству и местному самоуправлению. 

Слово предоставляется председателю комитета. 

Юрий Алексеевич, пожалуйста, Вам слово.  

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Представленные председателем Став-

ропольского краевого суда Боковым Константином Ивановичем кандидатуры 

рассмотрены на заседании комитета в соответствии с установленным порядком. 

К назначению на должность мирового судьи судебного участка № 5 Ок-

тябрьского района города Ставрополя на трехлетний срок полномочий решени-

ем комитета рекомендован Сушков Станислав Сергеевич. 

Кандидат соответствует предъявленным требованиям, имеет стаж работы 

по юридической специальности более восьми лет. В настоящее время Стани-

слав Сергеевич замещает должность помощника председателя Ставропольского 

краевого суда.  

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Алексеевичу? Кол-

леги, Станислав Сергеевич здесь, в зале присутствует, вопросы к Станиславу 

Сергеевичу? Нет. 

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы назначить Сушкова Станислава 

Сергеевича на должность мирового судьи судебного участка № 5 Октябрьского 

района города Ставрополя на трехлетний срок полномочий, прошу проголосо-

вать. За – 47, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Пожалуйста, Юрий Алексеевич.  

 

Скворцов Ю.А. Решением комитета к назначению на должность мирово-

го судьи судебного участка № 2 города Кисловодска на трехлетний срок пол-

номочий рекомендована Попова Яна Олеговна. 
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В судебной системе Яна Олеговна работает более семи лет. В настоящее 

время замещает должность помощника судьи Ставропольского краевого суда. 

Кандидат обладает профессиональными знаниями и навыками, необходимыми 

для замещения должности мирового судьи. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать наше решение. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Алексеевичу? Во-

просы к Яне Олеговне? Нет. 

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы назначить Попову Яну Олеговну 

на должность мирового судьи судебного участка № 2 города Кисловодска на 

трехлетний срок полномочий, прошу проголосовать. За – 47, против и воздер-

жавшихся нет.  

Пожалуйста, Юрий Алексеевич. 

 

Скворцов Ю.А. К назначению на должность мирового судьи судебного 

участка № 1 Благодарненского района на трехлетний срок полномочий решени-

ем комитета рекомендован Антоненко Олег Геннадьевич. 

Кандидат соответствует предъявленным требованиям, замещает долж-

ность помощника судьи Промышленного районного суда города Ставрополя.  

Прошу коллег депутатов поддержать наше решение.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Алексеевичу? Нет. 

Вопросы к Олегу Геннадьевичу?  

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы назначить Антоненко Олега Ген-

надьевича на должность мирового судьи судебного участка № 1 Благодарнен-

ского района на трехлетний срок полномочий, прошу проголосовать. За – 46, 

против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Какие будут предложения по проекту постановления? Принять. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 47, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые судьи! От имени депутатов и от себя лично поздравляю вас с 

назначением и желаю успехов в ответственной работе по защите прав и свобод 

граждан, в служении закону во благо жителей Ставропольского края. Спасибо. 

Слушается вопрос "Об отчете начальника Главного управления Ми-

нистерства внутренних дел Российской Федерации по Ставропольскому 

краю Мишагина Андрея Васильевича (А.В.) о деятельности полиции за 

2024 год". 

Вопрос внесен комитетом по казачеству, безопасности, межпарламент-

ским связям и общественным объединениям. 

Уважаемые депутаты! Напоминаю вам, что на основании Приказа Мини-

стерства внутренних дел Российской Федерации от 26 декабря 2023 го-             

да № 1011 "Об утверждении Инструкции по организации и проведению отчетов 

должностных лиц территориальных органов МВД России" руководители тер-
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риториальных органов МВД России на региональном уровне отчитываются пе-

ред законодательными органами субъектов Российской Федерации о деятель-

ности полиции один раз в год – в первом квартале года, следующего за отчет-

ным. 

Порядок заслушивания Думой Ставропольского края ежегодного отчета о 

деятельности полиции Главного управления Министерства внутренних дел 

Российской Федерации по Ставропольскому краю установлен Регламентом Ду-

мы. 

В соответствии со статьей 50 Регламента после выступления должностно-

го лица депутаты вправе задавать ему вопросы, высказывать свое мнение о дея-

тельности полиции, состоянии правопорядка в Ставропольском крае. 

По итогам заслушивания отчета Дума принимает постановление. 

Слово предоставляется начальнику Главного управления Министерства 

внутренних дел Российской Федерации по Ставропольскому краю генерал-

лейтенанту полиции Мишагину Андрею Васильевичу. 

Пожалуйста, Андрей Васильевич.  

 

Мишагин А.В. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые товарищи 

депутаты, уважаемые приглашенные! Сегодня я выступаю с традиционным от-

четом о результатах работы органов внутренних дел края. 

В первую очередь хотелось бы выразить признательность Думе Ставро-

польского края за поддержку наших инициатив правоохранительной направ-

ленности, за внимание, которое депутатский корпус уделяет работе полиции. 

В преддверии отчета итоги нашей деятельности за 2024 год рассматрива-

лись в различных форматах, в том числе на расширенном заседании коллегии 

Главного управления, на котором присутствовал первый заместитель председа-

теля Думы края Дмитрий Николаевич Судавцов, а также в комитете Думы по 

казачеству и безопасности, где к нам поступили вопросы от парламентариев по 

наиболее острым и актуальным темам, на которые были подготовлены и даны 

исчерпывающие ответы. 

Уверен, что депутаты имеют достаточно полное представление об общем 

положении дел, складывающейся оперативной обстановке и итогах нашей ра-

боты за 2024 год, поэтому в ходе отчета хотел бы акцентировать внимание не 

только на показателях статистической отчетности, а также на принимаемых ме-

рах по защите прав и законных интересов граждан. 

Несмотря на достаточно непростые условия, нам удалось обеспечить 

наступательную борьбу с преступностью, поддержание правопорядка, а также 

сохранить положительные тенденции в стабилизации криминогенной ситуации 

в крае. Прежде всего это низкий уровень преступности, который почти на        

20 процентов меньше, чем в среднем по Российской Федерации. 

Массив преступных посягательств в крае сокращается уже четвертый год 

подряд. Достигается это ежедневной кропотливой работой наших сотрудников 

в жилом секторе, на постах и маршрутах патрулирования, а также в полосе ад-

министративных границ края. 
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Оздоровляющий эффект на оперативную обстановку оказывает проведе-

ние краевых, городских, межрайонных оперативно-профилактических опера-

ций различной направленности, которые позволили: 

снизить число противоправных деяний, совершенных лицами, ранее пре-

ступившими закон, более чем на 21 процент; 

почти на четверть сократить "пьяную" преступность; 

предупредить рост подростковой преступности. 

Такие показатели считаю достойными, ведь выполнять задачи приходится 

в условиях значительного некомплекта личного состава, что во многом ослож-

няет обеспечение правопорядка в крае. 

На сегодняшний день некомплект в рядах органов внутренних дел со-

ставляет почти 20 процентов, а в числовом выражении – более 2,5 тысячи со-

трудников. 

Уважаемые товарищи депутаты! Несмотря на приведенные мною цифры, 

хочу заверить вас, что личный состав Главного управления готов и может вы-

полнять стабильные задачи по поддержанию правопорядка. Пользуясь случаем, 

хотел бы выразить признательность Губернатору Ставропольского края Влади-

миру Владимировичу Владимирову за принятое решение о дополнительном 

стимулировании сотрудников наружных служб полиции. Это несомненно ока-

жет существенную помощь в борьбе с некомплектом органов внутренних дел и 

послужит дополнительной мотивацией. 

Важнейший итог прошедшего года в том, что не было допущено совер-

шения террористических актов, конфликтов на межнациональной почве и дру-

гих чрезвычайных происшествий, которые могли бы вызвать социальную 

напряженность и дестабилизацию обстановки в крае. 

Совместно с коллегами из Федеральной службы безопасности по Ставро-

польскому краю задокументировано 108 преступлений террористического ха-

рактера, 31 из которых экстремистской направленности. 

В отчетном периоде правоохранительными органами на стадии приготов-

ления пресечено восемь террористических актов, задержаны члены двух теря-

чеек и порядка 30 активных участников террористической деятельности, в том 

числе 10 лиц, попавших под влияние украинских вооруженных формирований. 

В результате проводимых органами внутренних дел мероприятий задоку-

ментировано 15 преступлений по фактам участия лиц в деятельности междуна-

родных террористических организаций. Пресечена деятельность трех вербов-

щиков, выявлено четыре преступления по фактам финансирования террористи-

ческой деятельности. 

Задействуются все имеющиеся возможности для предотвращения де-

структивного влияния и провокаций, преследующих цель расколоть общество. 

Осуществляем мониторинг и блокировку сетевых ресурсов, содержащих пре-

ступные призывы. Проводится разъяснительная работа и привлечение наруши-

телей к ответственности. 

Особое внимание уделялось недопущению распространения недостовер-

ной информации о действиях Вооруженных Сил Российской Федерации и их 



 9 

дискредитации, к административной ответственности за данные факты привле-

чено 23 гражданина.  

Благодаря своевременному реагированию локализовано более 100 кон-

фликтов с межэтническим компонентом, дальнейшей эскалации не допущено. 

При этом наиболее остро проявились очаги напряженности в местах компакт-

ного проживания представителей цыганского этноса, что потребовало принять 

комплекс дополнительных мер по стабилизации обстановки в ряде районов. 

В складывающейся геополитической ситуации на особом контроле оста-

ется миграционный процесс. Ситуация в этой сфере на территории края харак-

теризовалась увеличением числа иностранных граждан, поставленных на ми-

грационный учет. Проведено более 5,5 тысячи профилактических мероприятий 

в жилом секторе и местах трудовой деятельности мигрантов. 

В отчетном периоде в три раза больше установлено фактов организации 

незаконной миграции, на 17 процентов – случаев фиктивной постановки на 

учет иностранных граждан. В результате комплексного подхода выдворено и 

депортировано 517 лиц, нелегально находящихся на территории края. 

Работа по предупреждению противоправных деяний со стороны ино-

странцев велась в тесном взаимодействии с представителями диаспор, земля-

честв, религиозных организаций Ставропольского края. Все это не позволило 

раскачать общественно-политическую ситуацию в крае темой мигрантов. 

Итог проводимой работы: иностранцы не оказывают существенного вли-

яния на криминогенную ситуацию в крае. В 2024 году ими совершено 220 пре-

ступлений, что существенно меньше, чем в предыдущем отчетном периоде,       

и процент не составляет 2 процентов, а именно 1,7 процента. 

В центре внимания находились вопросы обеспечения охраны обществен-

ного порядка и безопасности в ходе культурно-зрелищных, религиозных, спор-

тивных мероприятий.  

Сотрудники полиции уверенно выполнили задачи при проведении         

12,5 тысячи массовых мероприятий. Число их участников возросло почти на     

20 процентов и превысило 3,5 миллиона человек. 

Во взаимодействии с органами краевой власти, иными правоохранитель-

ными органами большая работа проделана в периоды подготовки и проведения 

выборов Президента Российской Федерации, Губернатора Ставропольского 

края, 79-й годовщины Победы в Великой Отечественной войне, школьной и 

студенческой весны. 

Для поддержания порядка на улицах в прошедшем году ежесуточно вы-

ставляли 250 нарядов полиции. Маршруты патрулирования наружных нарядов 

максимально приближены к местам массового пребывания граждан, органам 

государственной власти, объектам жизнедеятельности и иным критически важ-

ным объектам. 

Содействие нам оказывали казаки, народные дружинники. Для их при-

влечения немало сделано органами власти края и органами местного само-

управления, безусловно, их финансовая поддержка придает дополнительный 

стимул. 
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В целом принимаемый комплекс мер позволил улучшить ситуацию в об-

щественных местах, где в минувшем году число противоправных деяний сни-

зилось более чем на 10 процентов. 

В рамках предоставленных полномочий, сотрудники полиции обеспечи-

вали предупреждение нарушений краевого Закона о тишине.  

В отчетном периоде за нарушение тишины и спокойствия граждан со-

ставлено более 2 тысяч протоколов, из которых свыше 400 – в отношении води-

телей транспортных средств, любящих громкую музыку. Наибольшее количе-

ство таких правонарушений выявлено в городах: Ставрополе, Пятигорске, Же-

лезноводске, Буденновске, Изобильненском и Минераловодском городских 

округах. С учетом предстоящего весенне-летного периода работу по этому 

направлению продолжим. 

Один из поступивших вопросов касался предупреждения нарушений пра-

вил движения в общественных местах со стороны лиц, управляющих электро-

самокатами.  

Уважаемые товарищи депутаты, этот вопрос мы тщательно изучили.          

Я разделяю вашу обеспокоенность тем, что лица, кто управляет достаточно 

скоростными тяжелыми транспортными средствами, наносят, во-первых, вред 

территории, общественному пространству и вызывают обоснованное возмуще-

ние граждан. Но тем не менее, товарищи депутаты, этот вопрос достаточно 

сложный.  

Мы изучили ряд положительных опытов, которые применяются, в том 

числе в Московском регионе, где просто невозможно арендовать самокат, если 

лицо не достигло 18-летнего возраста, то есть совершеннолетия. Я повторюсь, 

что разделяю вашу обеспокоенность, и предлагаю этот вопрос тщательно изу-

чить на соответствующих комитетах и выработать решение и предложение по 

внедрению законодательства в Ставропольском крае с целью стабилизации си-

туации в этом направлении. 

Силами органов внутренних дел обеспечивалась круглосуточная охрана 

военкоматов и призывных пунктов, благодаря чему удалось не допустить под-

жог военного комиссариата Октябрьского района города Ставрополя. Участко-

выми уполномоченными полиции возгорание было ликвидировано, и зло-

умышленник в результате проведенных своевременных оперативно-розыскных 

мероприятий задержан.  

В течение прошедшего года усилиями органов внутренних дел края рас-

крыт ряд резонансных преступлений. Я не буду перегружать цифрами и стати-

стикой, но скажу только одно, что более 12 тысяч преступлений раскрыто со-

трудниками органов внутренних дел, ликвидировано 30 активных участников 

бандформирований, и безусловно, что важным актуальным вопросом является 

противодействие преступлениям в сфере IT. Нами проделана большая работа, 

на территории Луганской Народной Республики нами задержано 30 участников 

активной группы, которые занимались обманом ставропольчан через телефоны, 

мошенничеством. Безусловной, мы этой работе уделяем особое внимание и, ко-

нечно, рассчитываем на вашу поддержку, а она есть. 



 11 

Повысилась раскрываемость грабежей, она составляет 82 процента, хули-

ганств – 81 процент, убийств – 89 процентов. На высоком уровне (свыше 90 про-

центов) сохраняется эффективность разоблачений виновных в разбоях, умыш-

ленном причинении тяжкого вреда здоровью, изнасилованиях. Также среди по-

зитивных аспектов оперативно-служебной деятельности сокращение остатка 

нераскрытых преступлений. 

Учитывая актуальность и социальную значимость резонанса, а также но-

вые тенденции, складывающиеся в информационной сфере, противодействие 

IT-преступлениям всегда находится на особом контроле. Результаты этой дея-

тельности я привел. 

Мне в докладе еще изложили много цифр, но я не буду их повторять, для 

того чтобы у вас прежде всего сложилось понимание того, что этот вопрос сто-

ит на моем особом контроле. 

С декабря в соответствии с нашим предложением установлена уголовная 

ответственность с санкциями до 10 лет лишения свободы за незаконную пере-

дачу компьютерной информации, содержащей персональные данные граждан. 

В текущем году развитие нормативной правовой базы и совершенствование 

межведомственного взаимодействия в сфере противодействия киберпреступно-

сти мы продолжим. 

С учетом складывающихся процессов, в том числе связанных с проведе-

нием специальной военной операции, весомой задачей является противодей-

ствие незаконному обороту оружия. 

В числе позитивных аспектов рост раскрываемости преступлений данно-

го вида составил более 8 процентов, и существенно сократился остаток нерас-

крытых преступлений по данному направлению. 

Перекрыто 13 каналов поступления оружия и боеприпасов в незаконный 

оборот, в том числе четыре подпольных цеха по изготовлению и переделке 

оружия, контрабанды и средств поражения с территории Украины. 

В центре внимания остаются вопросы противодействия наркопреступно-

сти. Число задокументированных преступлений этой категории в крае суще-

ственно увеличилось более чем на 20 процентов. 

Органы внутренних дел края были нацелены на выявление тяжких и осо-

бо тяжких преступлений, так как именно их пресечение кардинально влияет на 

наркоситуацию в регионе. В результате на 16 процентов увеличилось количе-

ство выявленных сбытов наркотиков, удельный вес тяжких и особо тяжких 

преступлений составляет 73 процента. 

Из незаконного оборота изъята почти одна тонна подконтрольных нарко-

тических средств, что больше прошлогоднего чем в 2,4 раза. 

Перекрыт 21 канал поставки в край наркотических средств и сильнодей-

ствующих веществ из международного масштаба. В большинстве случаев пре-

ступные группировки организуют каналы незаконного распространения нарко-

тиков на территории края с использованием современных технологий.  

Активизация оперативно-служебной деятельности по линии противодей-

ствия организованной наркопреступности привела к росту более чем в три раза 
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выявленных преступлений, совершенных участниками групп и преступных со-

обществ. 

На территории края зарегистрировано почти полторы тысячи преступле-

ний экономической направленности, из которых практически 90 процентов вы-

явлено органами внутренних дел. 

Основная нагрузка в данном направлении приходится на подразделения 

экономической безопасности и противодействие коррупции Главка, ими задо-

кументировано почти 900 преступлений в сфере экономической деятельности. 

В текущем году возросла активность подразделений по документирова-

нию преступной деятельности на таких приоритетных направлениях, как жи-

лищно-коммунальное хозяйство, здравоохранение, промышленность, потреби-

тельский рынок, АПК (оборонно-промышленный комплекс). 

В ряду позитивных аспектов отмечу увеличение числа привлеченных к 

уголовной ответственности лиц, совершивших экономические преступления в 

составе организованных преступных групп и сообществ. Кроме того, причи-

ненный материальный ущерб, который превысил 1,3 миллиарда рублей, возме-

щен более чем в два раза.  

Сохранена наступательность в противодействии коррупции. Положи-

тельная динамика в деятельности подразделений края отмечается по пресече-

нию коррупционных составов в крупном и особо крупном размерах. 

Принимались исчерпывающие меры по снижению аварийности на авто-

дорогах. По инициативе Главного управления региональный проект "Безопас-

ность дорожного движения" был дополнен перечнями мероприятий, которые 

были направлены на решение наиболее проблемных вопросов с аварийностью. 

В 2024 году на дорогах Ставропольского края размещено восемь новых 

комплексов фотовидеофиксации административных правонарушений. Их об-

щее количество доведено до 259. С учетом анализа аварийности передислоци-

рованы в наиболее опасные места 32 данных комплекса. 

Главным итогом совместной деятельности полиции, органов краевой вла-

сти, заинтересованных ведомств стало выполнение основной задачи нацио-

нального проекта "Безопасные качественные дороги".  

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые товарищи депутаты! До-

стигнутые полицией результаты я считаю положительными. Мы достойно пре-

одолели этот период, смогли обеспечить позитивный вектор в противодействии 

преступности, обеспечении правопорядка, защите прав и законных интересов 

граждан. 

Сотрудники полиции неоднократно показывали пример мужества и само-

отверженности. Повышенное внимание в Главке уделено поощрениям личного 

состава и раскрытию преступлений, и обеспечению охраны общественного по-

рядка. Всего поощрено 9 тысяч сотрудников, из них семь – государственными 

наградами, 169 – правами Министра внутренних дел.  

В завершение своего выступления хочу еще раз поблагодарить всех депу-

татов за поддержку, внимательное отношение к деятельности органов внутрен-

них дел. Подтверждаю свою готовность своевременного реагирования на все 

депутатские запросы.  
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Уверен, что только совместными усилиями мы сможем обеспечить необ-

ходимые условия для безопасности граждан Ставропольского края. 

Спасибо за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Андрей Васильевич.  

Согласно регламенту, коллеги, прошу: вопросы.  

Виктор Иванович Гончаров. 

 

Гончаров В.И. Я здесь. Я хочу поблагодарить Андрея Васильевича за 

четкий подробный доклад и сказать, что прошли и рабочее совещание в Думе, 

на котором мы принимали участие, и заседание комитета. Много вопросов бы-

ло, получили ответы. Спасибо, Ваши действительно службы присутствовали 

все, и у нас была возможность хорошо поговорить. 

Вот Вы сказали по электросамокатам, я инициировал этот вопрос и согла-

сен с Вами, что надо продолжить работу. Здесь и ограничение скорости, и, мо-

жет быть, сектора, в которых запретить вообще ездить, потому что сегодня ста-

ло даже здесь нам, выходя из Думы, уже небезопасно, то есть с такой скоро-

стью пролетают, что ходишь и оглядываешься. Поэтому вопрос требует опера-

тивного рассмотрения, решения, я думаю, что согласен с Вашим предложением, 

что продолжить, вот и у нас сейчас уже специалисты, юристы занимаются этим 

вопросом. 

И такой вопрос у меня тоже, на который хотелось бы обратить внимание: 

приходится много ездить по сельской местности, и цыгане действительно со-

здают проблему. Вот хотелось бы вместе с Вами подумать и этот вопрос как-то 

пустить в такое конструктивное русло, потому что они действительно на селе 

там очень много бедокурят, да. Поэтому что-то с ними надо делать и в плане 

того, что, может быть, ужесточить какое-то административное, там, законода-

тельство, потому что люди обращаются, говорят – надо что-то делать. 

А так в целом спасибо за совместную работу, за взаимопонимание, за то, 

что действительно на все вопросы, которые мы задаем, вовремя получаем отве-

ты. Спасибо. 

 

Мишагин А.В. Ну, если позволите, по цыганскому этносу действительно 

это проблема сложная, достаточно сложно они социализации поддаются, у них 

разобщенная система. Но я хочу сказать только одно, что вот на протяжении 

двух лет мы работали с данным этносом, и буквально вначале данного отчетно-

го периода 2025 года нам удалось вместе с министерством по делам националь-

ностей выбрать наконец-то единого лидера так называемого, который пред-

ставляет интересы цыган Ставропольского края, но мы прежде всего рассмат-

риваем этого человека как инструмент реагирования эффективного донесения 

наших требований, законных требований. Конечно, эта работа еще будет про-

должена. Ситуация с данным этносом находится на контроле. 

 

Председательствующий. Александр Васильевич, пожалуйста. 
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Ворожко А.В. Уважаемый Андрей Васильевич, есть такая проблема, вро-

де небольшая, но и большая – это свет фар. Ну невозможно ездить! Ставят, 

ослепляют все, ничего не видно. Как-то порядок можно в этом вопросе наве-

сти?  

 

Мишагин А.В. Мы занимаемся этой проблемой. Я хочу сказать, что 

большая работа уже развернута была в прошлом году, и я в статистике привел: 

мы более 7 тысяч лиц привлекли за внесение конструктивных изменений в 

транспортное средство. Механизм есть, это и, так сказать, несоответствующие 

требованиям техническим выхлопные трубы, которые издают звук реактивного 

самолета и, безусловно, не дают спокойно жить населению, и спать, и отдыхать. 

И это вошло в мой фрагмент доклада по соблюдению Закона о тишине. 

Я услышал Ваши рекомендации, мы обратим на это внимание, это все от-

носится к категории внесения изменений в транспортное средство, которая поз-

воляет сотрудникам полиции пресечь данное правонарушение вплоть до поста-

новки транспортного средства, естественно, там по регламенту дается 12 часов 

на устранение технической неисправности, и в дальнейшем по регламенту мы 

имеем право изъять транспортное средство на штрафстоянку. 

Кстати, мы в течение прошлого года очень активно работали, нонсенс –     

у нас до буквально недавнего времени не было муниципальной штрафстоянки в 

Ставрополе. Поэтому в интересах коммерческой структуры постановки транс-

порта на штрафстоянку мы работать не можем, а муниципальной у нас не было. 

Вот Иван Иванович откликнулся буквально в начале этого года, где-то в конце 

февраля открыта муниципальная штрафстоянка для постановки транспорта, ко-

торый не соответствует требованиям. 

 

Председательствующий. Спасибо большое. Еще вопросы, пожалуйста. 

Валентин Габединович.  

 

Аргашоков В.Г. Спасибо, Николай Тимофеевич. Я хотел поблагодарить, 

Андрей Васильевич, Вас самым искренним образом и пожелать Вам и всему 

вашему личному составу крепкого здоровья, удачи, благополучия и, конечно 

же, быстрейшего окончания войны. 

За последние три года значительно уменьшилось количество преступле-

ний по наркоманам, но добавились преступления по телефонным мошенникам. 

В этом плане я Вам должен сказать, что Кавказские Минеральные Воды как бы 

идут впереди вагона, наверное, и делают это для того, чтобы людям легче жи-

лось на Кавказских Минеральных Водах.  

В частности, если взять Пятигорск, большую работу в этом плане делает 

Ваш сотрудник Громаков Михаил Владимирович, спасибо ему огромное, мы 

находим контакты с ним. В последнее время мы внедрили систему, так сказать, 

письменного оповещения, как бороться с телефонными мошенниками. И в этом 

многие депутаты, и краевые, поддерживаем эту систему, и это дает плоды.          

И дальше так делайте, больше будем вас поддерживать и духовно, и морально, 
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для того чтобы уйти от этих нехороших факторов касательно телефонных мо-

шенников и наркоманов. 

Спасибо вам большое. 

 

Мишагин А.В. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо. Иван Иванович. 

 

Ковалев И.И. Андрей Васильевич, я тоже хотел присоединиться к колле-

гам и выразить удовлетворение, во-первых, Вашей информацией, а на самом 

деле той большой работой, которая ведется у нас в крае Вашим ведомством. 

Вопрос такого порядка или предложение: у нас в крае, в частности в го-

роде Ставрополе, как-то масштабные принимает такие вещи несанкциониро-

ванная стоянка автомобилей на обочинах и прежде всего большегрузов. Вы то-

же, наверное, об этом знаете.  

Каким-то образом возможно ли сделать рейды какие-то периодические, 

предположим? Но это ненормально. Вот последние снегопады, которые были,     

и вот эта стоянка несанкционированная, причем сама машина ушла, прицепы 

стоят большие и так далее. Снег, вокруг объезжают, проблема, короче говоря, 

даже и без снега.  

Мне кажется, вот какая-то профилактическая возможная работа, если бы 

можно было обратить Ваше внимание на нее, то как бы с пользой бы было. 

Спасибо.  

 

Мишагин А.В. Мы занимаемся этой проблематикой, более того, хочу 

сказать, что как только будет готов объезд Ставрополя на ростовскую развязку,       

я выйду с предложением к Губернатору о запрете движения транзитного транс-

порта грузового через город Ставрополь, потому что сегодняшнее состояние 

дел по этому направлению, когда со стороны трассы заходят через Ставрополь 

и идут на ростовскую развязку большегрузы, и, безусловно, это дает им повод 

остановиться в городе Ставрополе, в том числе и поставить транспортное сред-

ство не на одну, а на несколько недель. Поэтому в этой части, как только закон-

чены будут работы, мы выйдем с предложением, для того чтобы закрыть тран-

зитный проезд через город Ставрополь. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Коллеги, еще есть? Достаточно, да? 

Слово предоставляется председателю комитета Гонтарю Юрию Афанась-

евичу. Пожалуйста.  

 

Гонтарь Ю.А. Андрей Васильевич, у меня к Вам вопросов нет, спасибо 

большое. 

 

Председательствующий. Спасибо, присаживайтесь. 
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Гонтарь Ю.А. Николай Тимофеевич, просто стоял генерал-лейтенант,      

я попросил его сесть. 

 

Председательствующий. А, я думал, Вы поблагодарили, и думал – это 

впервые пуля пролетела так как бы. Прошу прощения. 

 

Гонтарь Ю.А. Нет-нет-нет. Так не обойдется. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые Андрей Георгиевич, Ан-

дрей Васильевич! Уважаемые депутаты, члены Правительства и приглашенные! 

Андрей Васильевич и аналитически, и в цифрах доложил о ситуации, сложив-

шейся по итогам 2024 года, поэтому я не буду тратить время на цифры. Лишь 

выскажу принципиальные вопросы, которые мы рассмотрели дважды на сове-

щании комитета, на котором присутствовало большинство депутатов (я благо-

дарен им за эту работу), где прозвучали многочисленные вопросы, на которые 

отвечал Степанов Андрей Сергеевич, заместитель начальника ГУВД. На неко-

торые из вопросов, которые такие как задал Виктор Иванович, к примеру, были 

получены ответы письменные, потому что они требовали проработки. Такие 

ответы тоже получены и также направлены всем тем, кто задавал эти вопросы. 

Некоторые из этих вопросов сегодня прозвучали в докладе Андрея Васи-

льевича Мишагина, начальника ГУВД. И исходя из всего этого, в целом и ко-

митет, и коллеги, которые присутствовали на двух мероприятиях в комитете, 

совещаниях, оценивают деятельность полиции за 2024 год положительно.  

За 12 месяцев преступность сократилась, общественный порядок и обще-

ственная безопасность в крае существенно улучшилась. В ходе проведения 

массовых мероприятий, а в крае многие из них носили статус федерального 

значения, порядок был обеспечен, реально ощущается возросшее доверие насе-

ления края к полиции. За прошедший год пресечен целый ряд готовящихся тер-

рористических актов, о них было сказано. Не было допущено ни одного кон-

фликта на межнациональной основе. Межконфессиональная обстановка также 

стабильна. 

Хотелось еще сказать буквально несколько слов, и мы прописали это в 

постановлении, об этом уже сказал Андрей Васильевич в докладе: следует по-

работать, приложить усилия по умышленным убийствам, по хулиганствам, по 

возросшим нарушениям ДТП и по борьбе с IT-преступлениями, о которых тоже 

уже говорилось. 

Уважаемый Андрей Васильевич! Мы прочитали Ваш ответ по поводу 

действительно беспокоящего вопроса, о котором говорил Виктор Иванович 

Гончаров. Это регламентация эксплуатации самокатов, ограничение скоростно-

го режима, фиксация их мест, а не то, что они сегодня разбросаны по всему го-

роду: в сугробах где попало, на дорогах и так далее, ограничение скоростного 

режима и утверждение медленных зон, где пешеходные связи и так далее, и так 

далее, и так далее. 

Большое спасибо, мы думаем, что, уже ознакомившись с этим, у нас есть 

основания считать, что, возможно, появится краевой федеральный закон по 

этим мерам. 
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Особые слова хочу сказать Вам за оперативность по нашему Закону о 

тишине. Николай Тимофеевич, с 1 марта он вступил в силу, коллеги, с 1 марта. 

Сегодня у нас какое число? Более 400 административных дел составлено. Ан-

дрей Васильевич, спасибо Вам! Вы заметили, что в краевом центре стало тише? 

Заметили, мне кажется. Уже не ревут эти машины, уже прекратились гонки,        

а Закон только работает чуть больше 20 дней. Сегодня мировые судьи присту-

пили к административным делам. 

Андрей Васильевич, спасибо и просим Вас эту работу продолжать, чтобы 

наши люди чувствовали себя в крае комфортно. 

В целом, уважаемые коллеги, комитет также положительно оценивает ра-

боту ГУВД за 2024 год, и мы выражаем слова благодарности коллективу ГУВД 

и лично начальнику ГУВД края Мишагину Андрею Васильевичу за эффектив-

ную работу в 2024 году. 

Все предложения и направления в работе ГУВД края, требующие допол-

нительных мер реагирования и усиления, мы детально отразили в проекте по-

становления, в том числе и постановочные вопросы к Правительству края и 

Думе края. 

Прошу уважаемых коллег принять постановление Думы в предложенной 

редакции. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Юрий Афанасьевич. Во-

просы есть? Нет. 

Уважаемые депутаты! Проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Будут ли предложения по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 46, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемый Андрей Васильевич, большое спасибо Вам за доклад. 

Благодарю сотрудников Главного управления Министерства внутренних 

дел России по Ставропольскому краю за эффективную работу и ту оценку, ко-

торую сегодня озвучил наш коллега Юрий Афанасьевич, она – подтверждение 

той кропотливой целенаправленной работы для безопасности жителей Ставро-

польского края.  

Желаю Вам, Вашему ведомству успехов в этом году и благодарю за со-

трудничество с Думой Ставропольского края. (Аплодисменты.) 

Слушается вопрос "О докладе о деятельности Уполномоченного по 

правам человека в Ставропольском крае за 2024 год". 

Вопрос внесен комитетом по законодательству, государственному строи-

тельству и местному самоуправлению. 

Уважаемые коллеги! Напоминаю порядок рассмотрения Думой доклада о 

деятельности Уполномоченного по правам человека в Ставропольском крае. 

В соответствии со статьей 502 Регламента Думы после заслушивания до-

клада на заседании Думы депутаты вправе задавать вопросы Уполномоченному 

по правам человека в Ставропольском крае, высказывать свое мнение о дея-

тельности Уполномоченного по правам человека в Ставропольском крае. 

По итогам заслушивания доклада Дума принимает постановление. 
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Слово предоставляется Уполномоченному по правам человека Лисинско-

му Николаю Павловичу. Пожалуйста, уважаемый. 

 

Лисинский Н.П. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич, депутаты Думы, члены Правительства 

края, приглашенные! Представляю доклад по указанной тематике. В сопровож-

дении доклада, товарищи депутаты, у вас на рабочем столе электронный вари-

ант. 

В 2024 году нами рассмотрено 2 тысячи 920 обращений, что на 7 процен-

тов больше, чем в предыдущем. А в целом за четыре года рост обращений со-

ставил 47 процентов. Динамика по годам на слайде. 

У нас, как и на федеральном уровне, наметилась общая тенденция: рост 

обращений от участников специальной военной операции и членов их семей и 

снижение по социальной тематике и процессуальным вопросам.  

Тематику обращений мы поделили в основном на пять групп (на слайде 

есть). На первом месте нарушение прав участников СВО и членов их семей – 

935 обращений, или 32 процента от общего количества. По стране поступило   

64 тысячи таких обращений, в остальных нестандартность (плохо слышно). 

Все обращения рассмотрены, по ним приняты решения в пределах компе-

тенции. 

Отмечаем ежегодное снижение количества жалоб на действия, бездей-

ствие органов власти края, местного самоуправления. 

На 32 процента снизилось количество обращений, утверждающих о 

нарушении прав органами местного самоуправления. 

Хорошие результаты от рассмотрения обращений граждан совместно с 

главами муниципальных и городских округов. Так, в ходе одного из приемов 

граждан в Нефтекумске поступило восемь обращений. Они были на месте рас-

смотрены с главой муниципального округа Сокуренко Дмитрием Николаеви-

чем, что исключило дальнейшие обращения в иные инстанции. 

Практика выездных приемов граждан, в том числе совместно с должност-

ными лицами прокуратуры края, главами муниципалитетов, представителями 

министерств, руководством УФСИН по краю, становится постоянной.  

Отмечаю целесообразность созданного с одобрения Губернатора края 

подразделения аппарата Уполномоченного с местом дислокации в городе-

курорте Пятигорске.  

По анализу обращений участников СВО и членов их семей – в основном 

они касались помощи в установлении местонахождения военнослужащего, ока-

зания содействия в освобождении их из плена – это 94 процента обращений. 

Остальные – по несвоевременным или невыплатам денежного содержания чле-

нам семьи военнослужащих, признания без вести пропавшими и вопросы меди-

цины. 

Алгоритмы работы. Большинство из них были направлены для рассмот-

рения по компетенции Уполномоченному по правам человека в Российской 

Федерации, военным прокурорам, начиная от трех гарнизонных в крае и до за-

местителя Генерального прокурора – Главного военного прокурора страны, ру-
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ководству региональных управлений военной полиции в военных округах и ко-

мандирам воинских частей, Главное военно-медицинское управление Мини-

стерства обороны и другие структуры.  

В результате установлено местонахождение многих участников операции, 

принято участие об их возвращении.  

Только в процессе предпоследнего обмена, это 5 февраля текущего года 

(150 на 150) было возвращено девять наших земляков. К сожалению, в послед-

нем обмене 19 марта (175 на 175) в списках оказались наших только двое. 

Для оперативного и эффективного рассмотрения указанных обращений в 

аппарате определена группа сотрудников с постоянным сопровождением рас-

смотрения данных обращений. Реализовано взаимодействие с филиалом Госу-

дарственного фонда поддержки участников "Защитники Отечества" и структу-

ры Правительства края. 

Сотрудники на постоянной связи с семьями участников СВО, в том числе 

и обратной. В прошлом году дважды аппаратом собирались мини-письма, по-

сылки, платочки, детские рисунки и другие напоминалки военнопленным от 

близких, которые через аппарат Уполномоченного Российской Федерации и 

Международный Красный Крест были направлены адресатам. Задача – главное, 

чтобы наши военнослужащие, в том числе в плену, чувствовали себя не забы-

тыми.  

Президент страны Владимир Владимирович Путин назвал оказание по-

мощи бойцам СВО "миссией, данной Богом". Поддержка бойцов – основа рос-

сийского общества и залог победы. И, как результат, дорогого стоит получать 

такие письма, как на экране продемонстрированы. Указанная работа остается 

первоочередной и на предстоящий период. 

Благодаря профессионализму и активной гражданской позиции сотруд-

ников министерств: труда и социальной защиты населения, здравоохранения, 

Отделения Фонда пенсионного и социального страхования снизилось количе-

ство обращений граждан, прибывших к нам с новых территорий (со 147 до 

восьми).  

В ходе одного из посещений в городе Невинномысске проживающими 

был озвучен ряд проблем. По завершении была проведена рабочая встреча с 

мэром Невинномысска Михаилом Анатольевичем Миненковым, в кратчайшее 

время проблемы разрешились. 

Тематика и защита основных конституционных прав граждан из посту-

пивших обращений на слайде. Подробно остановлюсь только на некоторых из 

них. 

В текущем году поступило 93 обращения по вопросам нарушения права 

на жилье, такие как длительное непредоставление социального жилья. 

Один из примеров. В 2020 году семья из восьми человек вследствие по-

жара в поселке Цимлянском осталась без жилья и была вынуждена проживать в 

непригодном для проживания помещении. Спустя некоторое время мать семей-

ства и один из детей умерли от туберкулеза. Другие дети были размещены по 

интернатам. При активном сотрудничестве с главой Шпаковского муниципаль-
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ного округа Игорем Владимировичем Серовым указанной семье была предо-

ставлена хорошая трехкомнатная квартира в поселке Цимлянском. 

По-прежнему болевым вопросом остается обеспечение жильем детей-

сирот. Несмотря на ежегодное увеличение суммы средств, выделяемых на эти 

цели, количество обеспечиваемых ежегодно уменьшается. Причина – рост цен 

и ежегодно увеличивающееся количество лиц, находящихся в очереди. 

Ситуация в текущем году будет не лучше, с апреля цена жилищных сер-

тификатов будет 3 миллиона 297 тысяч. 

Особое внимание уделялось участникам СВО, которые имели преимуще-

ственное право на получение жилья. Из этой категории получили жилье            

15 человек.  

Кроме того, программа по обеспечению жильем молодых семей, дей-

ствующая в регионе без малого 20 лет, достигла рекордного объема финанси-

рования: только в прошлом году на нее было выделено более 2 миллиардов 

рублей. Благодаря этому 1 тысяча 400 семей получили жилье. 

Поступило 10 обращений о необеспечении жильем инвалидов и семей, 

имеющих детей-инвалидов. Указанная категория в течение последних трех лет 

жилье не получала из-за отсутствия финансирования. 

Ряд обращений касался нарушений прав на безопасные условия прожива-

ния, благоприятную окружающую среду и пользование природными ресурсами. 

Проблемы общеизвестные, особо касаемо водоснабжения агломераций: Став-

ропольской и Кавказских Минеральных Вод. 

Принятые краевые программы по данной проблеме, а также проведенные 

рабочие встречи и мероприятия в рамках Дня края в Совете Федерации в январе 

текущего года направлены на разрешение и данных проблем. 

По содействию в защите прав на охрану здоровья и медицинскую помощь 

значительно обращения поступали и затрагивали вопросы необеспечения ле-

карственными препаратами и некачественного предоставления медицинских 

услуг.  

В тоже время медицинские учреждения края высоко востребованы не 

только нашими гражданами, но и жителями Северного Кавказа. 

Необходимо констатировать, что министерством приняты все необходи-

мые меры для проведения в подведомственных учреждениях реабилитацион-

ных мероприятий участникам специальной военной операции.  

Год назад Губернатором края Владимиром Владимировичем Владимиро-

вым при посещении лечебно-реабилитационного центра в городе Ставрополе 

по улице Кулакова было принято решение, которое вы поддержали, о выделе-

нии дополнительных денежных средств в сумме более 80 миллионов рублей 

для закупки необходимого реабилитационного оборудования. Оборудование 

приобретено, используется по назначению, на фотографиях подтверждение. 

В 2024 году, определенном Президентом России Годом семьи, нами ак-

центировано внимание по оказанию содействия гражданам в реализации прав и 

свобод, направленных на укрепление семейных ценностей. Граждане обраща-

лись по вопросам оформления и получения социальных пособий, неисполнения 
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алиментных обязательств, предоставления жилья. Все обращения рассмотрены 

по существу. 

В тоже время по информации Главного управления Федеральной службы 

судебных приставов по краю только на конец 2024 года остаток исполнитель-

ных производств о взыскании алиментов составил около 9 тысяч на сумму по-

чти 700 миллионов рублей. 

В целях искоренения данной проблемы продолжена практика проведения 

совместных приемов граждан руководством службы судебных приставов, 

Уполномоченными по правам человека и по правам ребенка в крае. 

В Год семьи проведены мероприятия, отображенные на слайде, не оста-

навливаюсь. 

Государственная пенсионная система – инструмент социального регули-

рования, благодаря которому обеспечивается достойная жизнь граждан, до-

стигших пенсионного возраста и полностью или частично потерявших свою 

трудоспособность.  

Общая численность пенсионеров на территории края составила почти    

700 тысяч человек, из них 57 обращений поступало, все в основном причины – 

недостаточное знание заявителями пенсионного законодательства. 

Не решена проблема, с которой обращаются пенсионеры: сохранение ча-

сти их пенсионных выплат в размере прожиточного минимума при взыскании с 

них задолженности со стороны судебных приставов. Из года в год новый руко-

водитель службы проблемы знает, буквально вчера разговор состоялся, про-

блемы будут решаться.  

Следующее. За отчетный период обратились 16 заявителей с жалобами на 

нарушение законодательства в сфере миграции. Незначительный рост обраще-

ний данной категории вызван ужесточением миграционного законодательства.  

В крае наблюдается снижение трудовых мигрантов на 10 тысяч человек 

при одновременном увеличении на полторы тысячи человек, поставленных на 

миграционный учет по месту пребывания с целью получения образования. Зна-

ние русского языка – это один из критериев получения гражданства. 

В целом обращения касались вопросов оказания содействия в получении 

гражданства Российской Федерации и документов личности, необоснованного, 

по мнению заявителей, выдворения за пределы Российской Федерации по ре-

шению судов. Поступали обращения о нарушении прав в сфере землепользова-

ния. Поскольку земельные споры разрешаются исключительно в судебном по-

рядке, то заявителям даются подробные разъяснения действующего законода-

тельства и рекомендации по алгоритму их действий по восстановлению нару-

шенных прав.  

Регулярно сотрудниками аппарата осуществляются выезды в учреждения 

социального обслуживания: дома-интернаты для престарелых и инвалидов, 

центры социального обслуживания, психоневрологические интернаты. Как 

правило, все эти указанные заведения размещены в приспособленных зданиях и 

не обеспечивают необходимый уровень комфорта для находящихся в них лиц. 

Требуются значительные финансовые вливания для строительства новых учре-

ждений данной направленности либо хотя бы качественной их реконструкции. 
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Вот, за прошлый год на их реконструкцию и ремонт текущий поступало чуть 

больше 42 миллионов рублей. 

Эту особую актуальность данной ситуации приобретает контекст и дис-

куссия о необходимости внесения изменений в Закон об обращении с живот-

ными, который потребует огромного количества денег. 

Вот, Михаил Владимирович, уважаемый депутат Думы российской, ушел 

на сегодняшний день первый, который был документ, поступил на имя Предсе-

дателя Думы, и был документ такой "Финансово-экономическое обоснование", 

там строчками сказано: "Дополнительных денежных средств не требуется". Но 

это неправда, это неправда. 

В отчетном периоде поступило 68 обращений граждан по нарушениям 

права в сфере исполнительного производства, допущенных действиями долж-

ностных лиц службы судебных приставов, это на 21 процент больше, чем в 

предыдущем году. 

В 2024 году незначительно снизилось количество обращений граждан ка-

саемо соблюдения прав и свобод в сфере уголовного процесса. Подробно Ан-

дрей Васильевич на этой теме в своем докладе остановился, коротко скажу 

только, что обращения касались вопросов: 

утверждения о незаконном привлечении заявителя либо его родственни-

ков, подзащитных к уголовной ответственности; 

несогласия с принятием решений об отказе в возбуждении уголовного дела; 

волокита следствия.  

Их доводы в ходе проведенных проверок не всегда находили подтвер-

ждение.  

В целом сотрудники полиции края работают продуктивно, обращения по 

их поведенческим критериям практически отсутствуют. Два поступило за     

2024 год всего лишь обращения. 

На прежнем уровне осталось число обращений по вопросам законности и 

обоснованности судебных актов, постановленных по уголовным делам. Заяви-

тели высказывали несогласие с избранием меры пресечения в виде заключения 

под стражу, с квалификацией вмененных им уголовных наказаний и назначен-

ным наказанием в связи с излишней суровостью, утверждали о своей невинов-

ности. 

Сам судебный процесс предполагает, что не все его участники будут удо-

влетворены. 

По уголовно-исполнительной системе. При лимите наполняемости всех 

учреждений УФСИН в крае 13 тысяч у нас содержалось 7 тысяч 700 человек. 

Тенденция уменьшения числа лиц, содержащихся в учреждениях, сохранена на 

протяжении последних лет. От них поступило 55 обращений, тематика на слай-

де, не останавливаюсь. 

При этом 25 обращений, как и ранее, касались вопросов качества предо-

ставления медицинских услуг спецконтингенту. Медицина у них ведомствен-

ная, хотя полемика идет на сегодняшний день – что же делать с этой медици-

ной, но пока к общему знаменателю никто не пришел. 
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Необходимо отметить, что Управлением службы исполнения наказаний 

края принимаются меры по улучшению медицинского обслуживания лиц, со-

держащихся в казенных учреждениях, и в целом совершенствованию, если 

можно так сказать, условий содержания контингента.  

В настоящее время на территории края создано и функционирует пять 

исправительных центров численностью на 363 человека (из них 85 мест для 

женщин). Указанные учреждения предназначены для отбывания наказания в 

виде принудительных работ и способствуют созданию максимально благопри-

ятных условий отбывания наказания и стимулируют у них правопослушного 

поведения. 

2024 год был годом выборов Президента Российской Федерации и выбо-

ров Губернатора края. Совместно с членами избирательной комиссии осу-

ществлял мониторинг избирательного процесса и соблюдения избирательных 

прав граждан. О результатах выборной кампании нам известно. 

В своей работе по содействию в обеспечении гарантий государственной 

защиты прав и свобод человека и гражданина мы ощущаем постоянную под-

держку Губернатора края Владимира Владимировича Владимирова, председа-

теля Думы Николая Тимофеевича и всех вас, уважаемые депутаты.  

Работаем в тесном взаимодействии с органами федеральной исполни-

тельной власти различных уровней, органами местного самоуправления и ин-

ститутами гражданского общества, представленными на слайде. 

Продолжена работа с образовательными организациями края. За отчет-

ный период возрождено и осуществляется активное взаимодействие с юридиче-

скими клиниками, созданными во всех ВУЗах, где есть юридическая направ-

ленность. Студенты юридического института СКФУ проходят второй год у нас 

преддипломную и текущую практику. 

Продолжена работа по совершенствованию института помощников 

Уполномоченного. Активизирована работа Молодежного совета, состоящего из 

представителей молодежи с активной гражданской позицией, неравнодушных к 

судьбе своего отечества. 

Было и остается приоритетным направлением деятельности правовое 

просвещение населения.  

Уважаемый Николай Тимофеевич, уважаемые депутаты! 26 февраля 

Уполномоченный по правам человека в Российской Федерации Татьяна Нико-

лаевна Москалькова представила на пленарном заседании Думы свой доклад.     

В нем прозвучали и предложения к депутатам о необходимости законодатель-

ных инициатив, направленных на обеспечение социального кураторства семей 

участников специальной операции. И второй вопрос – о необходимости Феде-

рального закона о статусе без вести пропавшего. Прошу вашей поддержки по 

указанным вопросам на краевом уровне. 

Основные задачи на 2025 год показаны на слайде. Прошу не останавли-

ваться. 

Доклад окончен. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Николай Павлович.  
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Коллеги, по регламенту переходим к вопросам. Пожалуйста, вопросы к 

Николаю Павловичу?  

Владимир Николаевич. 

 

Шевченко В.Н. Спасибо, Николай Тимофеевич. 

Николай Павлович, добрый день. Спасибо за доклад, за работу выпол-

ненную. У меня вопрос-предложение, учитывая нашу продуктивную работу, 

можно было по своей региональной группе только задать этот вопрос. Вот Вы 

сказали о практике, думаю, другим коллегам будет интересно, Вы сказали о 

практике выездных приемов, она действительно важна, потому что люди полу-

чают возможность не ездить к Вам в город Ставрополь на личные приемы, осо-

бенно в отдаленных территориях.  

Я бы хотел Вам предложить и попросить организовать совместно с депу-

татами работу, в том числе по оповещению о проведении таких приемов, а для 

этого мы должны знать о графиках Ваших приемов, но как-то не с сайта, там,      

а целенаправленно, потому что сайт мы Ваш мониторим, стараемся как-то ин-

формацию получить, но, может быть, не всегда видим, чтобы в территориях 

была организована плановая работа – одно же дело делаем с Вами – вот по этим 

выездным приемам. Это позволит и людей больше сориентировать на выездной 

прием, для того чтобы Вы могли увидеть и услышать большее количество лю-

дей. Возможно обменяться информацией для оперативного реагирования, что-

то Вы нам передадите оперативно для реагирования, что-то мы – Вам и так да-

лее. И при этом выстроить эту работу с Думой таким образом, чтобы учитыва-

лись интересы и депутатов, избранных по одномандатным округам, и депута-

тов, избранных по списку, который отвечает за определенные региональные 

группы, включающие несколько территорий.  

Вот, как у меня с Юрием Васильевичем Белым: округ его одномандатный 

совпадает с моей региональной группой, а иногда его приглашают почему-то 

только в Кочубеевский район, а меня приглашают в Невинномысск. Не знаю, 

почему так сложилось, хотя у нас есть и Шпаковский округ в зоне ответствен-

ности, и часть Промышленного района города Ставрополя, и Невинномысск в 

зоне совместной ответственности, и Кочубеевский – ну, это я так привел нас 

для примера. 

То есть подумайте, по возможности, как организовать информационно 

эту работу, чтобы Ваша интересная деятельность в плане выездных приемов 

еще большее распространение получила. Мы готовы помогать. Спасибо. 

 

Председательствующий. Хорошо, спасибо. Николай Павлович, позиция 

Ваша. 

 

Лисинский Н.П. Принято. Я думаю, что целесообразно.  

 

Председательствующий. Нормально, да? Хорошо. 

Еще вопросы, коллеги? Виктор Иванович.  
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Гончаров В.И. Я хотел бы тоже поблагодарить Николая Павловича за 

большую работу института Уполномоченного по правам человека в Ставро-

польском крае. Я внимательно слушал отчет Москальковой Т.Н. на заседании 

Федеральной Думы, хочу сказать, что институт Уполномоченного в Ставро-

польском крае занимает достойное место в реестре институтов уполномочен-

ных на федеральном уровне, это отметила Москалькова. А вот вопрос, который 

действительно требует оперативного решения: статус пропавших без вести.       

Я каждый месяц к Вам обращаюсь, а ко мне обращаются тоже. Это очень бо-

лезненный вопрос, очень болезненный вопрос – пропавшие без вести. Как ра-

ботать с мамой, например, которая все время обращается, говорит: вот что мне 

делать, как мне хотя бы похоронить или… То есть вот в этом вопросе, я счи-

таю, там похоронить-то нельзя, а то ли с церковью работать как-то, чтобы отпе-

вание, ну как-то людей успокаивать.  

Поэтому я считаю, что надо этим вопросом нам совместно заниматься, 

для того чтобы и на федеральном уровне оперативно как-то решить по статусу 

действительно пропавших без вести, очень серьезный вопрос такой.  

 

Председательствующий. Спасибо. Николай Павлович. 

 

Лисинский Н.П. Я докладывал, говорил, что четыре человека специаль-

но выделил по этому направлению, связь постоянно. Есть категория людей, ко-

торые даже не знают, что есть Уполномоченный, к сожалению, в крае, обраща-

ются напрямую в Москву. Может быть, с одной стороны, правильно, потому 

что Уполномоченный в Москве работает напрямую с Международным Крас-

ным Крестом. Такой организации на территории края нет. Она напрямую рабо-

тает с Министерством обороны, как сейчас указано, Национальным центром 

обороны России, который напрямую работает с этой проблематикой, которая 

построена в очередь. И ведущие министерства обороны, в которых главные 

управления: это военно-медицинское (плохо слышно), проблемы возникают, это 

по связям с общественностью – тоже самое они же занимаются на сегодняшний 

день. И мы даже по этому вопросу, Москалькова держит обратную связь с 

нами. Те обращения, которые на наших земляков поступают, она в любом слу-

чае оповещает сразу нас, мы со своей стороны, как правило, с указанием оказа-

ния мер социальной поддержки, которые есть на территории края. В прямом 

контакте спрашиваем, вопрос какой решен, какой не решен. Если не решен, мы 

раскрываем.  

У нас с Фондом "Защитники Отечества" прямая улица – Ленина, вместе 

находимся мы на Ленина, прямой дорогой, может, трамвай специальный пу-

стим, троллейбус, чтобы людей сразу к нам привозили, и мы всех этих людей… 

Потому что, к сожалению, в Фонде "Защитники Отечества" правовая прослой-

ка, юридическая прослойка очень слабая, незначительная, один юрист там 

представлен. Поэтому мои сотрудники всегда готовы разъяснять. Разъясняем 

все проблемы, которые существуют. Знаем проблемы, будем работать дальше. 

 

Председательствующий. Спасибо. 
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Юрий Алексеевич, пожалуйста, Вам слово. Прошу прощения, может 

быть, еще есть вопросы? А то я тороплюсь. Пожалуйста. 

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Вопрос о докладе о деятельности Упол-

номоченного по правам человека в Ставропольском крае за 2024 год рассмот-

рен комитетом в установленном порядке.  

Комитет рекомендовал Думе Ставропольского края заслушать доклад на 

очередном заседании и принять соответствующее постановление. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать наше решение. 

 

Председательствующий. Спасибо. Уважаемые депутаты, проект поста-

новления по данному вопросу у вас имеется. Какие будут предложения по про-

екту постановления? Принять. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемый Николай Павлович! Спасибо Вам огромное за представлен-

ную информацию. Из Вашего отчета мы видим, что в прошлом году Вашим 

приоритетом стала поддержка участников СВО и членов их семей, содействие в 

восстановлении нарушения прав и свобод.  

Благодарю Вас, Николай Павлович, и сотрудников Вашего аппарата за 

неравнодушие к проблемам жителей Ставропольского края. Желаю Вам здоро-

вья и дальнейших успехов на благо наших земляков. Спасибо. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 511-7 

"О предоставлении в 2025 году дополнительной меры социальной под-

держки отдельным категориям сотрудников подразделений участковых 

уполномоченных полиции и по делам несовершеннолетних территориаль-

ных органов Министерства внутренних дел Российской Федерации на рай-

онном уровне в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края для рассмотрения в 

первоочередном порядке, а также комитетом по социальной политике и здраво-

охранению. 

Представлять законопроект в Думе поручено министру труда и социаль-

ной защиты населения края Мамонтовой Елене Викторовне. 

Пожалуйста, Елена Викторовна. 

 

Мамонтова Е.В. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич, Андрей Георгиевич, депутаты, при-

глашенные! На рассмотрение выносится проект закона Ставропольского края. 

Предложенный к рассмотрению проект закона разработан в соответствии с ча-

стью 3 статьи 42 Федерального закона от 21 декабря 2021 года № 414-ФЗ       

"Об общих принципах организации публичной власти в субъектах Российской 

Федерации".  

Законопроектом предлагается:  
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предоставить в целях повышения привлекательности службы в подразде-

лениях охраны правопорядка и дополнительного материального стимулирова-

ния в качестве меры социальной поддержки ежемесячную денежную выплату 

сотрудникам полиции, замещающим должности участкового уполномоченного 

полиции и старшего участкового уполномоченного полиции подразделений 

участковых уполномоченных полиции и по делам несовершеннолетних терри-

ториальных органов МВД на районном уровне в Ставропольском крае в период 

с 1 сентября 2025 года по 31 декабря 2025 года, учитывая значительный вклад 

по обеспечению безопасности общественного порядка, установленный порядок 

судопроизводства и профилактику преступности на территории Ставрополь-

ского края; 

определить размеры ежемесячной денежной выплаты участковым упол-

номоченным полиции – 6 тысяч рублей за полный месяц исполнения служеб-

ных обязанностей; 

предусмотреть, что финансирование расходов, связанных с реализацией 

закона в случае его принятия, осуществляется за счет средств бюджета Ставро-

польского края, предусмотрено Законом Ставропольского края на 2025 год и 

плановый период 2026 и 2027 годов; 

установить, что порядок предоставления ежемесячной денежной выплаты 

участковым уполномоченным полиции определяется Правительством Ставро-

польского края.  

Принятие законопроекта потребует выделения дополнительных средств 

из бюджета Ставропольского края. Предполагаемая потребность средств в    

2025 году составляет 19 миллионов 200 тысяч рублей. 

Средства на реализацию законопроекта предусмотрены в проекте закона 

Ставропольского края "О внесении изменений в Закон Ставропольского края 

"О бюджете Ставропольского края на 2025 год и плановый период 2026 и       

2027 годов". 

Законопроект предусматривает вступление его в силу по истечении         

10 дней со дня его официального опубликования. 

В ходе работы с законопроектом в него внесены поправки. Прошу под-

держать законопроект с учетом поправок.  

У меня все, готова ответить на вопросы. 

 

Председательствующий. Спасибо, вопросы к министру? Нет. 

 

Голос из зала. Есть, есть, Николай Тимофеевич.  

 

Председательствующий. А, Заурбек Шатуевич, пожалуйста. 

 

Шерпеев З.Ш. Елена Викторовна, вот второй пункт: тут за полный ме-

сяц? 

 

Мамонтова Е.В. Да. 
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Шерпеев З.Ш. Не даст это повод, допустим, отпуск, командировочные 

сотрудника как-то еще можно в правовое поле ввести, а если человек написал, 

допустим, на два дня без содержания? 

 

Мамонтова Е.В. Они не учитывается, оплачивается только работа. Но 

отпуск, командировочные – это тоже работа, потому что отпуск трудовой,          

а речь идет о приеме на работу не с первого числа месяца, отпуске без содержа-

ния, конечно, этот период не оплачивается, как и по месту работы денежное до-

вольствие за этот период не выплачивается, аналогична также эта мера, то есть 

она абсолютно идентична начислению заработной платы.  
 

Председательствующий. Заурбек Шатуевич, есть понимание? 

 

Шерпеев З.Ш. Понимание с правовой есть, с человеческой – нет. 
 

Председательствующий. Я могу поставить, уважаемые депутаты, пору-

чение здесь? Дмитрий Владимирович, депутат задал такой вопрос, есть недопо-

нимание: подготовьте, пожалуйста, письмо на Елену Викторовну для полного 

разъяснения нашему депутату и на сайте разместить, чтобы мы могли это все 

понимать. Пойдет так? Подождите, подождите. 

Черницов, пожалуйста, Валерий Павлович. 

 

Черницов В.П. Спасибо, Николай Тимофеевич. 

Едена Викторовна, очень важный закон, мы его полностью поддержива-

ем. Единственный вопрос – маловато, мне кажется. Есть ли возможность, мо-

жет быть, в середине года или на следующий год посмотреть и рассмотреть бо-

лее большую сумму, потому что наших участковых и работников по детским… 

Рассмотреть бы этот вопрос, более увеличить, потому что 25 миллионов – это 

не так много для нашего края, тем более что у нас есть и дополнительные дохо-

ды в виде аренды с того же аэропорта и так далее. То есть посмотреть в этом 

направлении, увеличить хотя бы в два раза. Спасибо. 

 

Мамонтова Е.В. Да, Вы же знаете, что у нас законы меняются постоянно. 

Да, рассматриваем, изменяем. 

 

Председательствующий. Будем надеяться.  

Еще вопросы, пожалуйста, к министру? Присаживайтесь. 

Слово предоставляется Валентине Николаевне Муравьевой. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемые Николай Тимофеевич, Лариса Анатольевна! 

Уважаемые депутаты и приглашенные! Проект закона в установленном порядке 

рассмотрен в комитете. На него получены все заключения. 

Замечания прокурора Ставропольского края и правового управления ап-

парата Думы отражены в согласованной таблице поправок. 
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Депутаты комитета предлагают Думе рассмотреть и принять проект зако-

на в двух чтениях с учетом поступивших поправок. Кроме того, в проект поста-

новления к указанному законопроекту депутаты предлагают включить пункт,     

в соответствии с которым Правительству Ставропольского края, Главному 

управлению Министерства внутренних дел Российской Федерации по Ставро-

польскому краю рекомендовать определить порядок информационного взаимо-

действия по реализации указанного закона. Это связано с тем, что наши служи-

тели правопорядка, будем говорить, имеют закрытые персональные данные. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, Валентина Николаевна.  

Вопросы к Валентине Николаевне? Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 46, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных к принятию. Какие 

будут предложения по данным поправкам? 

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 46, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 46, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления у вас имеется. Какие будут 

замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять проект постановления в изложенной редакции, 

прошу проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Спасибо, приня-

то. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 513-7 

"О внесении изменений в статью 4 Закона Ставропольского края "О неко-

торых вопросах в области обращения с животными без владельцев на тер-

ритории Ставропольского края" и Закон Ставропольского края "О наде-

лении органов местного самоуправления муниципальных и городских 

округов Ставропольского края отдельными государственными полномо-

чиями Ставропольского края в области обращения с животными без вла-

дельцев". 



 30 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края для рассмотрения в 

первоочередном порядке, а также комитетом по аграрным и земельным вопро-

сам, природопользованию и экологии. 

Представлять законопроект в Думе поручено начальнику управления ве-

теринарии края Таранухе Денису Александровичу. 

Пожалуйста, Денис Александрович. 

 

Тарануха Д.А. Спасибо, Николай Тимофеевич.  

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты и приглашен-

ные! Рассматриваемый законопроект предлагает уточнить, что к полномочиям 

Правительства Ставропольского края наряду с созданием относится проведение 

мероприятий в пунктах временного содержания животных в целях увеличения 

количества мест размещения животных без владельцев путем внесения измене-

ний в 34-й краевой Закон "О некоторых вопросах в области обращения с жи-

вотными без владельцев на территории Ставропольского края". 

Также данным законопроектом предлагается дополнить перечень отдель-

ных государственных полномочий, которыми наделяются органы местного са-

моуправления Ставропольского края, полномочием по модернизации пунктов 

временного содержания путем внесения изменений в 44-й краевой Закон           

"О наделении органов местного самоуправления муниципальных и городских 

округов Ставропольского края отдельными государственными полномочиями 

края в области обращения с животными без владельцев".  

Принятие законопроекта повлечет дополнительное выделение средств из 

бюджета Ставропольского края в сумме 16 миллионов 150 тысяч рублей на 

2025 год. 

Указанные средства предусмотрены в проекте закона "О внесении изме-

нений в Закон Ставропольского края "О бюджете Ставропольского края на    

2025 год и плановый период 2026 и 2027 годов". 

Принятие настоящего законопроекта не потребует принятия, признания 

утратившим силу, приостановления, отмены, а также изменения иных норма-

тивных правовых актов Ставропольского края. 

Законопроект соответствует законодательству Российской Федерации, за-

конодательству Ставропольского края. Прошу поддержать. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к начальнику управления? Пожалуйста, Юрий Васильевич. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Николай Тимофеевич, уважаемые коллеги! Де-

нис Александрович, благодарю Вас за информацию, которую Вы представили 

на мое имя, я присутствовал на заседании комитета, когда обсуждали этот во-

прос. Но все-таки сколько у нас вот этих безнадзорных животных? Но мы же 

все в крае посчитали: сколько у нас зайцев, сколько перепелок, а сколько собак – 

вот не знаем.  

Вчера смотрю в Интернете: снова, правда, не у нас, слава богу, – в Ма-

хачкале на кладбище загрызли насмерть женщину собаки, в соседнем регионе. 
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Но мы так делаем вид, что чего тут такого, людей в России много, да пусть 

грызут и детей, и взрослых, от этого же легче никому не становится. Но есть 

такой счет? У Вас исчерпывающий ответ на все мои вопросы, Вы дали справку 

кроме одного: сколько таких безнадзорных собак у нас? Может быть, нам пора, 

тут сегодня мы уже слышали ответы: там, вот Москва, Санкт-Петербург – как 

хорошо. Я в свое время был знаком с директором одного из собачьих питомни-

ков в Москве. Я нашел его специально, думал – не найду, нашел, говорю: 

"Слушай, Магомед, ты мне скажи, как вы поступили с собаками в Москве?". 

Говорит: "Да поступили очень просто – мы их всех собрали, вывезли в дальнее 

Подмосковье, выпустили и пусть теперь там мучаются. Они или сами себя съе-

ли уже, или еще что-то. Может, нам вообще надо их туда, в буруны повывозить 

всех и никаких затрат не нести? 

 

Председательствующий. Куда Вы нас заводите, Юрий Васильевич? 

 

Белый Ю.В. Куда мы заводим? Мы заводим к тому, что делаем вид, что 

ничего не происходит, и смотрим на Москву. В Москве там другие требования, 

другие подходы, а у нас есть свои люди, которых мы обязаны защищать. 

Сколько все-таки собак у нас этих? 

 

Тарануха Д.А. Юрий Васильевич, по той официальной статистике, кото-

рую представляют главы территорий, – порядка 5,5 тысячи. 

 

Председательствующий. Вы удовлетворены, Юрий Васильевич, отве-

том? 

 

Белый Ю.В. Да нет, тут генерал отчитывался, я задавал вопрос: сколько 

только в органах внутренних дел было зарегистрировано случаев покусов? Это 

только в органах, где были заведены уголовные дела по обращениям граждан, 

их 670 за прошлый год, 670. На одном из совещаний другая сторона – медицина 

докладывала и говорит: около 4 тысяч людей покусали в прошлом году в Став-

ропольском крае. Это же тоже наши люди.  

Николай Тимофеевич, я не потому что, против меня там и так уже требу-

ют возбуждения уголовных дел зоозащитницы, но меня это не останавливает, 

потому что гибнут люди. Ну дождемся мы, еще кого-нибудь загрызут, понима-

ете, снова будем… Надо же решать эти вопросы. 

 

Председательствующий. Нет, активная гражданская позиция, Юрий Ва-

сильевич, Вы знаете, и я как бы выступил, тоже сказал, что надо утилизировать. 

На меня тоже клеймо поставили на всю Россию, что Великдань вышел с пред-

ложением утилизировать, такое слово нашел, то прокуратура неправильно мо-

жет понять это слово и так далее. Да дома мы наводим порядок, я с Вами согла-

сен! Мы просто боимся, мы полномочия должны сейчас передать в районы,       

и нечего бояться. В Москве не боятся этого, понимаете? Ну поговорили и все. 
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Ну куда мы идем?! Я с Вами вполне согласен! И солидарен! Я за! И пускай на 

меня говорят.  

Денис, жестче надо, жестче! Когда мы первую перепись сделали восемь 

лет назад с Трегубовым А.Н., было 17 600, я эту цифру помню. Тогда выделили 

деньги 71 миллион рублей и по районам раздали. И пошли: не хватает денег с 

двух тысяч рублей на содержание собаки перешли на утилизацию или на изъя-

тие – 17 тысяч, почти 20 тысяч рублей сейчас. Куда зашли? И все боятся этого 

всего. 

Извините, уважаемые коллеги. Значит, Юрий Васильевич удовлетворен 

ответом. Еще вопросы есть? 

Валерий Павлович.  

 

Черницов В.П. Спасибо, Николай Тимофеевич. 

Уважаемый Николай Тимофеевич, уважаемый Денис Александрович, 

уважаемые коллеги! Основная проблема не в животных, а, к сожалению, в лю-

дях, которые их выращивают и потом бросают на произвол судьбы. Когда люди 

домой берут щенка небольшого, думают – вырастет пушистый питомец, а по-

том, когда вырастает большая собака, они не знают, что делать, и выпускают ее 

на улицу. В основном в этом огромнейшая проблема. И вот, Николай Тимофее-

вич, уважаемый Денис Александрович, хотелось бы уточнить: были ли случаи, 

когда штрафовали за то, что люди выбрасывали питомцев из домов на улицу? 

Если были, то какое количество? Если нет, то какая предусмотрена ответствен-

ность за такие деяния? Спасибо. 

 

Председательствующий. Пожалуйста, Денис Александрович. 

 

Тарануха Д.А. Таких случаев нет, объясню почему, потому что на феде-

ральном уровне не предусмотрена регистрация этих животных, чипирование и 

так далее, поэтому идентифицировать хозяина, который выбросил животное, на 

сегодняшний момент не представляется возможным. Административную ответ-

ственность мы применяли в других случаях: за неправильный выгул, за то, ко-

гда достоверно установлено, что собака выскочила из этого двора и покусала 

человека, – в таких случаях мы применяем меры административного воздей-

ствия.  

 

Черницов В.П. Николай Тимофеевич, Денис Александрович, так, может 

быть, тогда ввести чипирование? Почему майки, шубы, куртки могут чипиро-

вать, а собак не могут? Это же большая проблема! К счастью шубы и куртки не 

кусают людей. А собаки кусают людей, я считаю, что, может быть, лучше день-

ги и силы направить в этом направлении и сделать чипирование. Почему в го-

родах собаки бегают с чипами и есть бирки на каждой собаке, они пронумеро-

ваны и так далее, а люди не могут? Если мы возьмем с другой стороны решать 

эту проблему, мне кажется, эта проблема иссякнет сама собой. Спасибо. 
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Председательствующий. Валерий Павлович, диалог очень большой, мы 

уже рассматриваем у нас на Думе пятый раз. Чипирование – это у хозяина в 

квартире, а мы чипируем, которых изымаем из общества и переводим его. Вот 

поймали бездомного и зачипировали, опять же сделали ему санацию, вытруси-

ли с него там остальные все принадлежности и выпустили опять в то место, ку-

да взяли. Вот это чипирование. А настоящее должно быть, когда она зареги-

стрирована в семье, щенки в семье зарегистрированы и так далее. Понимаешь? 

К этому, наверное, мы придем. 

 

Черницов В.П. Николай Тимофеевич, я понимаю, Вы удовлетворили ме-

ня, но, вот смотрите… (Смех в зале.) Морально удовлетворили, не о том, что 

подумали другие. 

Николай Тимофеевич, вот смотрите: у человека есть паспорт? Есть. Так 

же у собак многих есть паспорта, они приходят в ветеринарные клиники и так 

далее, они предоставляют паспорт, также можно чипировать в клиниках вете-

ринарных и так далее. То есть все это можно, можно и нужно, мне кажется, над 

этим поработать. Спасибо. 

 

Председательствующий. Пожалуйста. (Шум в зале.)  

Две минуты Вам, уважаемый Петр Вадимович. 

 

Коротченко П.В. Мне две минуты много, уважаемый Николай Тимофее-

вич. Я предлагаю поддержать законопроект, который, извините меня, предло-

жил господин Тарануха от Правительства Ставропольского края, с одной сто-

роны. С другой стороны, хочу доложить, что мы выезжали комитетом аграр-

ным, Валерий Павлович – тоже член аграрного комитета – не смог подъехать в 

Георгиевск на площадку, там нет породистых собак. Докладываю, уважаемому 

нашему (плохо слышно), что у нас есть масса клубов служебного собаководства 

и неслужебного тоже, где все собаки стоят на учете, и, если нет чипов, так та-

туировки на ушах. И вопрос в том, что вот эти, знаете, идеи наших зоозащитни-

ков, плохо знающих психологию собак, биологию собак и прочие моменты, что 

вот у нас собаки, которые бродят по улице стаями, извините меня, кастриро-

ванные, нападающие почему-то на людей, и это в основном связано с тем, что у 

нас их выбрасывают владельцы, – это неправда, по причине того, что достаточ-

но поехать на любой питомник, куда мы собак собрали, вы увидите: там кроме 

алабаев, помеси с алабаями, практически ничего нет. По причине того, что 

культурные породы, которых якобы выбрасывают, они два-три месяца живут, 

они умирают без человека, их загрызают те самые дворняжки, которые бегают 

по нашим улицам, понимаете? Поэтому вопрос не в этом.  

Давайте поддержим господина Тарануху, и, если мы хотим там провести 

профессиональное совещание на эту тему, давайте отдельно соберемся и обсу-

дим. У нас проблемы в стране не было до тех пор, пока наши зоозащитники не 

продавили тот Закон через Государственную Думу, который у нас сегодня есть. 

И сегодня у нас 237 тысяч покусанных. Такое ощущение, что тех людей, кото-
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рые этот Закон пролоббировали, избирали, извините меня, собаки, а не жители, 

не граждане и так далее. 

У меня все, спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

 

Голоса в зале. Голосуем.  

 

Председательствующий. Куда голосуем? Подождите, подождите. 

Еще вопросы есть? Присаживайтесь. 

Слово предоставляется Андрющенко Игорю Васильевичу, пожалуйста. 

 

Андрющенко И.В. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич, уважаемая Лариса Анатольевна! Ува-

жаемые депутаты и приглашенные! К законопроекту получены все необходи-

мые заключения. Он рассмотрен комитетом в установленном порядке и реко-

мендован Думе к принятию в двух чтениях с учетом поправок.  

Прошу поддержать решение комитета.  

Благодарю, коллеги, за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Игорю Васильевичу? Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных к приятию. Какие бу-

дут предложения по данным поправкам? 

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом попра-

вок, прошу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо, 

принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в изложенной редакции, прошу 

проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Принимается. 

Слушается дополнительный вопрос "О проекте закона Ставропольско-

го края № 516-7 "О внесении изменений в статьи 11 и 12 Закона Ставро-
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польского края "О государственной поддержке в сфере развития сельского 

хозяйства в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края для рассмотрения в 

первоочередном порядке, а также комитетом по аграрным и земельным вопро-

сам, природопользованию и экологии. 

Представлять законопроект в Думе поручено министру сельского хозяй-

ства Измалкову Сергею Александровичу. Пожалуйста. 

 

Измалков С.А. Добрый день, уважаемый Николай Тимофеевич, уважае-

мые депутаты! На рассмотрение депутатов Думы Ставропольского края выно-

сится законопроект "О внесении изменений в статьи 11 и 12 Закона Ставро-

польского края "О государственной поддержке в сфере развития сельского хо-

зяйства в Ставропольском крае".  

Законопроект подготовлен в целях приведения Закона в соответствие с 

законодательством Российской Федерации и законодательством Ставрополь-

ского края. 

В связи с преобразованием ряда городских округов в муниципальные 

округа законопроектом предлагается внести соответствующие изменения в за-

кон и утвердить вышеуказанные изменения, это касается Благодарненского, Ге-

оргиевского, Изобильненского, Ипатовского, Кировского, Минераловодского, 

Нефтекумского, Новоалександровского, Петровского и Советского округов. 

Также законопроектом предполагается дополнить Закон новым видом 

поддержки крестьянских, фермерских хозяйств путем предоставления грантов в 

форме субсидий на закладку сада суперинтенсивного типа. 

В этой связи прошу депутатов Думы Ставропольского края поддержать 

данный законопроект.  

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Сергею Александровичу? 

Нет. 

Игорь Васильевич, пожалуйста, Вам слово. Присаживайтесь. 

 

Андрющенко И.В. Спасибо.  

Уважаемый Николай Тимофеевич, уважаемая Лариса Анатольевна! Ува-

жаемые депутаты и приглашенные! Законопроект рассмотрен комитетом, на 

него получены все необходимые заключения. Решением комитета проект зако-

на рекомендован Думе к принятию в двух чтениях в предложенной редакции. 

Прошу поддержать решение комитета.  

Благодарю за внимание, коллеги. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Игорю Васильевичу? 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 
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Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 45, против и воздержавшихся нет.  

Уважаемые коллеги, проект постановления у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять проект постановления в изложенной редакции, 

прошу проголосовать. За – 46, против и воздержавшихся нет. Спасибо, приня-

то. 

Слушается дополнительный вопрос "О проекте закона Ставропольско-

го края № 515-7 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края   

"О наделении органов местного самоуправления муниципальных образо-

ваний в Ставропольском крае отдельными государственными полномочи-

ями Ставропольского края в области сельского хозяйства". 

Вопрос внесен Губернатором, а также комитетом по аграрным и земель-

ным вопросам, природопользованию и экологии. 

Представлять законопроект поручено Измалкову Сергею Александрови-

чу. Пожалуйста.  

 

Измалкову С.А. На рассмотрение депутатов Думы Ставропольского края 

выносится проект закона Ставропольского края "О внесении изменений в Закон 

Ставропольского края "О наделении органов местного самоуправления муни-

ципальных образований отдельными государственными полномочиями в обла-

сти сельского хозяйства". 

Законопроект подготовлен в целях приведения Закона в соответствие с 

законодательством Российской Федерации и законодательством Ставрополь-

ского края. 

В связи с преобразованием Благодарненского, Георгиевского, Изобиль-

ненского, Ипатовского, Кировского, Минераловодского, Нефтекумского, Но-

воалександровского, Петровского и Советского городских округов в муници-

пальные округа законодательством предполагается в Законе изменить статус 

указанных муниципальных образований Ставропольского края. Также законо-

проектом предлагается внести в Закон изменения редакционного характера, 

направленные на приведение его в соответствие с Федеральным законом от      

21 декабря 2021 года № 414-ФЗ, заменив слова "органы исполнительной вла-

сти" словами "исполнительные органы". 

Законопроектом предлагается наделить органы местного самоуправления 

отдельными государственными полномочиями предоставления государствен-
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ной поддержки сельхозтоваропроизводителям в виде грантов в форме субсидий 

крестьянским, фермерским хозяйствам на закладку сада суперинтенсивного ти-

па.  

Также законопроектом предлагается исключить из отдельных государ-

ственных полномочий отдельные государственные полномочия по поддержке 

сельскохозяйственного производства в виде субсидий на возмещение части за-

трат на уплату процентов по кредитам, полученным в российских кредитных 

организациях, и займам, полученным в сельскохозяйственных кредитных по-

требительских кооперативах, гражданам, ведущим личные подсобные хозяй-

ства. 

Также постановление Правительства Ставропольского края от 21 декабря 

2011 года № 508-п "Об утверждении порядка финансирования расходов, свя-

занных с предоставлением субсидий на поддержку сельскохозяйственного про-

изводства в части переданных органам местного самоуправления муниципаль-

ных образований Ставропольского края отдельных государственных полномо-

чий края в области сельского хозяйства" признано утратившим силу в связи с 

принятием постановления Правительства Ставропольского края № 320-п о при-

знании утратившим силу указанного постановления. 

Также законопроектом вносятся изменения редакционного характера в 

целях приведения текста Закона с введенными сокращениями и понятием. 

Прошу депутатов Думы края принять данный законопроект. 

 

Белый Ю.В. Нет вопросов.  

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к министру? Присаживай-

тесь. 

Игорь Васильевич. 

 

Андрющенко И.В. Спасибо.  

Уважаемый Николай Тимофеевич, уважаемая Лариса Анатольевна! Ува-

жаемые депутаты и приглашенные! Комитет рассмотрел законопроект в уста-

новленном порядке, на него получены все необходимые заключения.  

Решением комитета проект закона рекомендован Думе к принятию в двух 

чтениях в предложенной редакции. 

Прошу коллег поддержать решение комитета.  

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Игорю Васильевичу? Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 44, против и воздержавшихся нет.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный вопрос во втором 

чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное пред-

ложение, прошу проголосовать. За – 46, против и воздержавшихся нет. Спаси-

бо, принято. 
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Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 46, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 46, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Дополнительный вопрос "О проекте закона Ставропольского края      

№ 512-7 "О внесении изменений в статьи 1 и 2 Закона Ставропольского 

края "О дополнительных социальных гарантиях участникам специальной 

военной операции и мерах социальной поддержки членов их семей". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края для рассмотрения в 

первоочередном порядке, а также комитетом по социальной политике и здраво-

охранению. 

Представлять законопроект в Думе поручено Мамонтовой Елене Викто-

ровне. Пожалуйста. 

 

Мамонтова Е.В. Уважаемый Николай Тимофеевич, депутаты, приглашен-

ные! Предлагаемый к рассмотрению проект закона Ставропольского края разра-

ботан с учетом положений статьи 1 Федерального закона от 27 мая 1998 года     

"О статусе военнослужащих" и статьи 48 Федерального закона от 21 декабря 

2021 года "Об общих принципах организации публичной власти в субъектах 

Российской Федерации", которым предоставлено право в пределах своих полно-

мочий при наличии возможности устанавливать за счет собственных средств до-

полнительные меры социальной поддержки для отдельных категорий граждан, 

проживающих на их территории. 

Принимая во внимание значимость проводимой специальной военной 

операции, социальная поддержка участников специальной военной операции 

является основным приоритетом.  

Законопроектом предлагается внести изменение в статью 1 Закона Став-

ропольского края № 18-кз в части отнесения к категории участников специаль-

ной военной операции, имеющих право на получение дополнительных соци-

альных гарантий, граждан Российской Федерации, выполняющих, выполняв-

ших задания по отражению вооруженного вторжения на территорию Россий-

ской Федерации в ходе вооруженной провокации на территориях Курской об-

ласти и Белгородской области. 

Кроме того, законопроектом предлагается уточнить категорию членов 

семьи погибшего участника специальной военной операции и членов семьи по-

гибшего, умершего участника специальной военной операции, заключившего 

контракт в период с 7 ноября 2024 года до 31 мая 2025 года, указав, что дети в 
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возрасте до 23 лет относятся к данной категории при условии их обучения в об-

разовательных организациях по очной форме обучения на день гибели, смерти 

участника специальной военной операции или участника специальной военной 

операции, заключившего контракт в указанный период.  

Законопроектом предусматривается вступление его в силу на следующий 

день после дня его официального опубликования.  

В случае принятия законопроекта финансирование расходов, связанных с 

осуществлением дополнительных социальных гарантий, предусмотренных для 

участников специальной военной операции, будет осуществляться за счет 

средств бюджета Ставропольского края, предусмотренных Законом Ставро-

польского края о бюджете Ставропольского края на очередной финансовый год 

и плановый период. 

Предлагаемый к рассмотрению законопроект не содержит рисков нару-

шения антимонопольного законодательства, соответствует Конституции Рос-

сийской Федерации, федеральным законам, Уставу Ставропольского края и за-

конам Ставропольского края. 

В ходе работы с документами в него была внесена поправка. Прошу при-

нять представленный законопроект с учетом поправки. Все. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Елене Викторовне? Нет. 

Валентина Николаевна, пожалуйста, Вам слово. Присаживайтесь. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич, уважаемая Лариса 

Анатольевна! Депутаты, члены Правительства и приглашенные! Проект закона 

в установленном порядке рассмотрен в комитете, на него получены все заклю-

чения. Редакционная поправка Губернатора Ставропольского края и правового 

управления аппарата Думы отражена в согласованной таблице поправок. 

Депутаты комитета предлагают Думе рассмотреть и принять проект зако-

на в двух чтениях с учетом поступившей поправки. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Валентине Николаевне? 

Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 46, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый в первом чтении 

законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возраже-

ний? Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 46, против и воз-

державшихся нет. Спасибо, принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

У вас имеется таблица поправок, в которой содержится одна поправка, 

рекомендованная к принятию. Какие будут предложения по данной поправке? 



 40 

Ставлю на голосование поправку, рекомендованную к принятию, прошу 

проголосовать. За – 46, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

той поправки, прошу проголосовать. За – 46, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 46, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 510-7 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О бюджете Став-

ропольского края на 2025 год и плановый период 2026 и 2027 годов". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края для 

рассмотрения в первоочередном порядке, а также комитетом по бюджету, нало-

гам и финансово-кредитной политике.  

Представителем Правительства при рассмотрении проекта в Думе назна-

чена заместитель председателя Правительства Ставропольского края – министр 

финансов Калинченко Лариса Анатольевна. Пожалуйста. 

 

Калинченко Л.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, присутствующие! Законопроектом предлагается уточнить основные пара-

метры бюджета Ставропольского края по доходам на 173 миллиона, по расхо-

дам на 11,6 миллиарда, соответственно, превышение расходов над доходами 

отражается в дефиците в объеме 11 почти с половиной миллиардов рублей.       

У нас три источника для увеличения расходов – это доходы, они носят все це-

левой характер, это либо остатки прошлых лет, либо возврат остатков преды-

дущих периодов, то есть планы по поступлению налоговых доходов текущего 

года предлагается не корректировать. 

Остатки средств предлагается задействовать при принятии решения для 

направления по расходам в объеме 9,1 миллиарда рублей и почти на 2,4 милли-

арда рублей увеличить объем казначейских инфраструктурных кредитов, кото-

рые предоставляются из федерального бюджета, и они носят целевой характер. 

Увеличение расходов на указанную сумму в 11,7 миллиарда представлено 

на слайде. Основная часть средств – 54 процента предлагается направить на ка-

питальные вложения в объекты государственной или муниципальной собствен-

ности и почти треть от общей суммы уточнения – на дорожный фонд. Осталь-

ные направления представлены на слайде. 

По капитальным вложениям сразу хочу сказать, это касается и других 

направлений: основная часть уточнений на сумму, где остатки являются источ-

ником, это исполнение обязательств предыдущего года, где контракты заклю-

чены, соглашения имеются, но контракты не выполнены своевременно по при-

чине нерадивости, скажем так, поставщика услуг или исполнителя работ. 
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Поэтому из почти 6,3 миллиарда рублей 1 миллиард 600 – это остатки 

прошлого года, которые должны быть направлены на завершение работ. 

Из нового. Из нового это строительство двух детских садов: один – в го-

роде Ставрополе на улице Южный обход и один – в городе Михайловске. Фе-

деральные средства участвуют в программе. 

В области жилищно-коммунального хозяйства большая сумма, вы ее ви-

дите на слайде – это наши как раз инфраструктурные бюджетные кредиты, за 

счет которых предлагается завершить строительство насосной станции в Про-

мышленном районе города Ставрополя, это 2,7 миллиарда, строительство двух 

котельных в городе Кисловодске, продолжить работы по подающему водоводу 

и насосной станции в городе Ставрополе. Но остальное, по сути дела, возврат 

остатков. 

По дорожному фонду Ставропольского края единственное, на что хочу 

обратить внимание, что 55 процентов из общей суммы уточнения почти в             

3,2 миллиарда предлагается направить на дороги местного значения.  

Укрепление материально-технической базы государственных муници-

пальных организаций, сумма почти 300 миллионов рублей, но львиная доля из 

нее – 90 процентов – это обязательства 2024 года, невыполненные работы. Даем 

возможность их завершить.  

Из новых – это объект здравоохранения, пристройка такая быстровозво-

димая модульная в Железноводской городской больнице для последующей 

установки в 2026 году КТ в соответствии с программой по модернизации здра-

воохранения. 

По физкультуре и спорту это укрепление материально-технической базы 

в адаптивной школе, что даст возможность проводить мероприятия, создать 

условия для занятий физической культуры и спортом участникам специальной 

военной операции.  

И повторюсь, основные характеристики бюджета Ставропольского края, 

здесь сделаю акцент только на то, что увеличивающийся дефицит имеет источ-

ники для своего погашения и не приводит к увеличению заимствований краево-

го бюджета. Мы ни у кого дополнительно, я имею в виду коммерческие струк-

туры, не занимаем, а кредиты федеральные, они на льготных условиях и с дли-

тельным сроком до 2047 года погашения. 

 

Председательствующий. Спасибо, Лариса Анатольевна.  

Вопросы к Ларисе Анатольевне, пожалуйста, коллеги? 

Валерий Павлович, пожалуйста.  

 

Черницов В.П. Спасибо, Николай Тимофеевич. 

Лариса Анатольевна, а вот мы рассматривали Закон буквально сегодня по 

поддержке участковых и служащих в детской комнате полиции или милиции, 

инспекторов, да. Вопрос в том, что 6 тысяч – это хорошо, поддержка очень 

нужна, чтобы поднять статус и участкового, и инспектора детской комнаты, но 

немного маловато. Возможность ли есть рассмотреть? Потому что 25 миллио-

нов рублей в год – это не так много, но для наших участковых и для инспекто-
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ров это очень важно. И стимул профессии поднимется, и престиж поднимется, 

и так далее. Рассмотреть возможность в два-три раза увеличить? Спасибо. 

 

Калинченко Л.А. Валерий Павлович, здесь только прокомментирую, что, 

видимо, вопрос размера необходимо было обсуждать, когда рассматривался за-

конопроект, о котором Вы говорите, поскольку в Законе о бюджете мы отража-

ем только финансовую составляющую на реализацию принятых уже обяза-

тельств, то есть если законом принято шесть, значит, соответственно, шесть мы 

и отражаем. Нужно больше, меньше, расширения категории – это предмет дру-

гого закона. 

 

Председательствующий. Хорошо. Валерий Павлович, мы видим это все, 

вопросы такие есть, самое главное, мы сдвинули. Есть еще и другие категории, 

Андрей Васильевич, Вы все это прекрасно знаете. Теперь будем выходить с 

предложением, я думаю, будем потихонечку двигаться. 

Спасибо, присаживайтесь. 

 

Калинченко Л.А. Спасибо. 

 

Председательствующий. Я не вижу вопросов. Иван Иванович. А, прошу 

прощения. На Вас смотрю и Вам слово.  

Слово предоставляется исполняющему обязанности председателя Кон-

трольно-счетной палаты Ставропольского края Сергею Алексеевичу Горло. 

Сергей Алексеевич, пожалуйста. 

 

Горло С.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемая Лариса Анато-

льевна, депутаты, приглашенные! Я буду лаконичен, Лариса Анатольевна объ-

яснила это наше типичное по бюджетному процессу движение, когда мы пол-

ностью увидели на 1 января остатки и те размеры субсидий, субвенций и иных 

межбюджетных трансфертов, поэтому мы по-настоящему уже понимаем, какой 

бюджет нам светит в текущем году, поэтому сегодняшние цифры рассматрива-

ются. 

Я скажу кратко, что у нас в разрезе госпрограмм вы рассмотрели все это 

на комитетах, то есть понятно, что основная часть – это нужно заканчивать то, 

что не закончили в прошлом году. 

В результате предложенных изменений размер дефицита бюджета Став-

ропольского края предлагается утвердить в сумме 16,5 миллиарда рублей с уве-

личением на 11,5 миллиарда рублей, но мы понимаем, что он во многом бу-

мажный. И предлагаемый размер дефицита не превысит ограничений, установ-

ленных 92 статьей Бюджетного кодекса Российской Федерации. 

И что касается государственного долга, также предлагаемые изменения 

не повлияют на увеличение государственного долга Ставропольского края. 

Верхний предел государственного внутреннего долга по состоянию на 

01.01.2026 года также не изменится – это 33 миллиарда рублей, что соответ-

ствует ограничениям, определенным пунктом 4 статьи 107 Бюджетного кодекса 
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Российской Федерации. Это составляет 27 процентов от общего объема дохо-

дов в 2025 году без учета безвозмездных поступлений. 

В связи с этим проект закона Ставропольского края "О внесении измене-

ний в Закон Ставропольского края "О бюджете Ставропольского края на        

2025 год и плановый период 2026 и 2027 годов" соответствует требованиям 

бюджетного законодательства и может быть рассмотрен Думой Ставропольско-

го края в установленном порядке.  

У меня все, Николай Тимофеевич.  

 

Председательствующий. Спасибо, Сергей Алексеевич.  

Вопросы к Сергею Алексеевичу? Нет, присаживайтесь. 

Иван Иванович, пожалуйста. 

 

Ковалев И.И. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич, коллеги! Законопроект действительно 

был рассмотрен довольно детально во всех комитетах Думы, и в том числе в 

комитете по бюджету. К нему имеются все необходимые заключения, они все 

положительные, все добро. 

Также имеются поправки отработанные: в основном это перераспределе-

ние средств между главными распорядителями внутри, и то, о чем сказали Ла-

риса Анатольевна и Сергей Алексеевич, главное то, что все параметры техни-

ческие, они отвечают требованиям всем, и главное то, что долг Ставропольско-

го края на 2025 год не меняется, а тот дефицит, который предусматривается за 

счет изменения расходной части, он полностью покрывается теми остатками и 

заимствованиями коммерческими, о которых сказала Лариса Анатольевна. По-

этому все в рамках работы, то есть изменения, которые мы вносим сегодня в 

бюджет, они чисто рабочие и необходимые для дальнейшей работы. 

Комитет предлагает принять этот законопроект с учетом поправок в двух 

чтениях.  

Вот такое наше предложение. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Ивану Ивановичу? Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 46, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет.  

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных к принятию. Какие 

будут предложения по данным поправкам? 

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 
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Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся нет.  

Уважаемые коллеги, согласно регламенту я обязан объявить перерыв, но 

ввиду того что у нас работы на 14 с половиной минут, потом мы делаем боль-

шой перерыв и будем возвращаться. Не будет возражений, если я выйду с пред-

ложением к вам о продлении работы нашей Думы, и завершить ее без переры-

ва? Нет возражений? 

Кто за то, чтобы продолжить работу Думы Ставропольского края, прошу 

проголосовать. Спасибо, один человек воздержался, остальные все проголосо-

вали. За – 42, против – 0, воздержались – 2. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 498-7 

"О внесении изменений в статьи 3 и 5 Закона Ставропольского края        

"Об Уполномоченном по защите прав предпринимателей в Ставрополь-

ском крае". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,       

а также комитетом по экономическому развитию и собственности.  

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначен министр экономического развития Доронин Антон Борисович. 

Пожалуйста, Юрий Васильевич. 

 

Белый Ю.В. Спасибо.  

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги! На министра 

можно посмотреть, но наш комитет предлагает не заслушивать доклад, так как 

законопроект технический, приводим в соответствие с федеральным законода-

тельством; если не возражаете, он ответит на вопросы. 

 

Председательствующий. Антон Борисович, претензий нет никаких? То-

гда при саживайтесь. 

Пожалуйста, Юрий Васильевич. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги! 

Проект закона подготовлен в целях приведения базового Закона в соответствие 

с федеральным законодательством. 

Законопроектом устанавливаются случаи и порядок досрочного прекра-

щения полномочий Уполномоченного по защите прав предпринимателей в 

Ставропольском крае по решению Губернатора края и по согласованию с 

Уполномоченным при Президенте Российской Федерации по защите прав 

предпринимателей. 
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В Думу поступили все необходимые к нему заключения, которые носят 

положительный характер. Он рассмотрен в комитете, и комитет решил реко-

мендовать Думе принять законопроект в двух чтениях в предложенной редак-

ции.  

Прошу коллег поддержать наше решение. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Васильевичу? Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. За – 46, против и воздержавшихся нет.  

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 46, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 46, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 505-7 

"О внесении изменения в статью 2 Закона Ставропольского края "О по-

рядке назначения и досрочного прекращения полномочий представителей 

общественности в квалификационной коллегии судей Ставропольского 

края". 

Вопрос внесен Губернатором края, комитетом по законодательству, госу-

дарственному строительству и местному самоуправлению. 

Представлять законопроект поручено представителю Губернатора, Пра-

вительства края в Думе Решетняку Владимиру Ильичу. Пожалуйста.  

 

Решетняк В.И. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

члены Правительства и присутствующие! Проект закона разработан в целях 

приведения Закона края в соответствие с федеральным законодательством. 

Законопроектом предлагается дополнить перечень сведений, которые 

должен сообщить о себе кандидат при подаче им письменного согласия на 

назначение его представителем общественности, информацией об отсутствии 

ограничений, предусмотренных Федеральным законом, а именно о том, что 

кандидат не имеет гражданства, подданства иностранного государства либо ви-

да на жительство или иного документа, подтверждающего право на постоянное 
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проживание на территории иностранного государства, а также то, что он не 

включен в реестр иностранных агентов. 

Принятие законопроекта не потребует выделения дополнительных фи-

нансовых средств на его реализацию из бюджета Ставропольского края. Потре-

буется изменение в постановление Губернатора Ставропольского края "О неко-

торых мерах по реализации Закона Ставропольского края "О порядке назначе-

ния и досрочного прекращения полномочий представителей общественности в 

квалификационной коллегии судей". 

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, феде-

ральным законам, Уставу (Основу Закону) Ставропольского края. 

Уважаемые депутаты, прошу поддержать законопроект и принять его в 

двух чтениях с учетом таблицы поправок, одобренной профильным комитетом. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Владимиру Ильичу? Нет 

вопросов, присаживайтесь. 

Юрий Алексеевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Проект закона рассмотрен комитетом в 

установленном порядке. К нему поступили все необходимые заключения. 

Решением комитета он рекомендован к принятию в двух чтениях с уче-

том поправки. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Алексеевичу?  

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 46, против и воздержавшихся нет. Принято. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений? Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 45, про-

тив и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

У вас имеется таблица поправок, в которой содержится одна поправка, 

рекомендованная к принятию. Какие будут предложения по данной поправке? 

Ставлю на голосование поправку, рекомендованную к принятию, прошу 

проголосовать. За – 46, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

той поправки, прошу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 
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Уважаемые коллеги, проект постановления у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 46, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 504-7 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О бюджете Тер-

риториального фонда обязательного медицинского страхования Ставро-

польского края на 2025 год и плановый период 2026 и 2027 годов". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,        

а также комитетом по социальной политике и здравоохранению. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначена директор Территориального фонда обязательного медицинского 

страхования Павличенко Натэла Сергеевна. 

Натэла Сергеевна, прошу. 

 

Павличенко Н.С. Добрый день, уважаемый Николай Тимофеевич! Ува-

жаемые депутаты и приглашенные! Указанный проект закона Ставропольского 

края подготовлен в соответствии с Бюджетным кодексом Российской Федера-

ции и Законом Ставропольского края "О бюджетном процессе в Ставрополь-

ском крае".  

В 2025 году дополнительно из бюджета Федерального фонда обязатель-

ного медицинского страхования поступят межбюджетные трансферты на об-

щую сумму 36,4 миллиона рублей, из них на софинансирование расходов ме-

дицинских организаций Ставропольского края на оплату труда врачей и сред-

него медицинского персонала – в сумме 34,9 миллиона рублей, на стимулиру-

ющие выплаты медицинским работникам за выявление онкологических заболе-

ваний – в сумме полтора миллиона рублей.  

Законопроектом предлагается внести изменения в бюджет фонда на сум-

му средств остатков, фактически сложившихся по состоянию на 1 января        

2025 года, из которых будет направлено на финансовое обеспечение организа-

ций обязательного медицинского страхования исходя из целевой принадлежно-

сти 2 миллиарда 13 миллионов 300 тысяч рублей, и подлежат возврату в бюд-

жет Федерального фонда обязательного медицинского страхования 1,1 миллио-

на рублей. 

В целом за счет остатков средств бюджета и увеличения поступления 

межбюджетных трансфертов расходы бюджета фонда увеличатся на 2 милли-

арда 49 миллионов 600 тысяч рублей, из которых 1 миллиард 881,2 миллиона 

рублей будут направлены на осуществление расчетов за медицинскую помощь, 

оказанную в 2024 году. На осуществление расчетов с территориальными фон-

дами других субъектов будет направлено дополнительно 10,6 миллиона рублей. 

На увеличение финансового обеспечения мероприятий по организации 

дополнительного профессионального образования медицинских работников по 

программам повышения квалификации, а также по приобретению и проведе-

нию ремонта медицинского оборудования предлагается направить 118,7 мил-
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лиона рублей. Общая сумма по данному направлению расходов составит        

292 миллиона рублей.  

В соответствии с Федеральным законом об обязательном медицинском 

страховании финансовые средства в течение финансового года будут направле-

ны на финансирование медицинских организаций. 

На софинансирование расходов медицинских организаций Ставрополь-

ского края на оплату труда врачей и среднего медицинского персонала предла-

гается направить 34,9 миллиона рублей. 

С учетом предлагаемых изменений бюджет фонда полностью сбаланси-

рован остатками средств бюджета на начало года. 

Готова ответить на вопросы, если они имеются. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Коллеги, вопросы? Нет. Присаживайтесь. 

Сергей Алексеевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Горло С.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

приглашенные! Внесенные коррективы, которые рассматриваются в предло-

женном законопроекте, повлияют на изменения основных характеристик бюд-

жета ФОМС на 2025 год, утвержденных Законом Ставропольского края от        

10 декабря 2024 года. Основные изменения проекта закона обусловлены увели-

чением доходной части на 35 миллионов рублей с одновременным увеличением 

расходной части на 2 миллиарда рублей. 

В результате уточненные характеристики бюджета фонда в 2025 году со-

ставят по доходам 57,5 миллиарда рублей, по расходам – 59,5. В связи с пре-

вышением расходов над доходами дефицит бюджета ФОМС на текущий год 

прогнозируется в сумме 2 миллиардов рублей. Источниками погашения дефи-

цита предлагается утвердить остатки средств бюджета фонда, сложившиеся по 

состоянию на 01.01.2025 года. 

Законопроектом уточняются объемы средств нормированного страхового 

запаса с уменьшением расходов на дополнительное финансовое обеспечение 

реализации территориальной программы обязательного медицинского страхо-

вания на 164 миллиона рублей. 

Хочу одновременно проинформировать депутатов: мы заканчиваем 

большую серьезную проверку, которая называется проверкой отдельных во-

просов использования средств бюджета ФОМС Ставропольского края за 2022 – 

2024 годы. В апреле представим вам ее выводы, в частности, расскажем о том, 

почему постоянно мы говорим об остатках, как они складываются и так далее. 

Проект закона Ставропольского края "О внесении изменений в Закон 

Ставропольского края "О бюджете Территориального фонда обязательного ме-

дицинского страхования Ставропольского края на 2025 год и плановый период 

2026 и 2027 годов" соответствует требованиям бюджетного законодательства и 

может быть рассмотрен Думой Ставропольского края в установленном порядке. 

У меня все. 
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Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Сергею Алексеевичу, кол-

леги? Нет. Присаживайтесь. 

Валентина Николаевна. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич, уважаемая Лариса 

Анатольевна! Уважаемые депутаты, приглашенные! Проект закона в установ-

ленном порядке рассмотрен комитетом, все поступившие заключения носят по-

ложительный характер.  

Комитет предлагает рассмотреть и принять проект закона в двух чтениях 

в предложенной редакции.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Валентине Николаевне? 

Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 46, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 46, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 506-7 

"О признании утратившими силу пунктов 3 и 4 части 1 статьи 22 Закона 

Ставропольского края "О некоторых вопросах охраны здоровья граждан 

на территории Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством края, а также комитетом 

по социальной политике и здравоохранению. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначен министр здравоохранения Литвинов Юрий Витальевич. 

Юрий Витальевич, пожалуйста. 

 

Литвинов Ю.В. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, приглашенные! Проект закона Ставропольского края "О признании утра-
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тившими силу пунктов 3 и 4 части 1 статьи 22 Закона Ставропольского края   

"О некоторых вопросах охраны здоровья граждан на территории Ставрополь-

ского края" подготовлен в связи с необходимостью его приведения в соответ-

ствие с Федеральным законом от 29 ноября 2010 года 326-ФЗ "Об обязательном 

медицинском страховании в Российской Федерации". 

Законопроектом предлагается признать утратившими силу пункты 3 и       

4 части 1 статьи 22 Закона, исключив из него установленные им меры социаль-

ной поддержки гражданам, страдающим жизнеугрожающим нарушениям ритма 

сердца и нуждающимся по медицинским показаниям в экстренной установке 

кардиостимулятора в виде бесплатного обеспечения электрокардиостимулято-

рами, имплантируемым в медицинских организациях государственной системы 

здравоохранения Ставропольского края, а также гражданам, страдающим по-

чечной недостаточностью, постоянно проживающим на территории Ставро-

польского края и нуждающимся в оказании амбулаторной специализированной 

диализной медицинской помощи, в случае отсутствия возможности ее оказания 

в медицинских организациях Ставропольского края, и получающим ее по 

направлению исполнительного органа Ставропольского края в сфере охраны 

здоровья в медицинской организации, расположенной на территории другого 

субъекта Российской Федерации, в том числе в период ожидания транспланта-

ции донорской почки, в виде обеспечения бесплатного предоставления им ам-

булаторной специализированной диализной медицинской помощи. 

В соответствии с Федеральным законом медицинская помощь гражданам, 

страдающим жизнеугрожающим нарушением ритма сердца и нуждающимся по 

медицинским показаниям в экстренной установке электрокардиостимулятора, 

осуществляется в соответствии с приказом министерства здравоохранения Рос-

сийской Федерации № 796н "Об утверждении Положения об организации ока-

зания специализированной, в том числе высокотехнологичной, медицинской 

помощи" в пределах перечня видов высокотехнологичной помощи, включен-

ных в базовую программу обязательного медицинского страхования, оказывае-

мых на территории Ставропольского края финансовое обеспечение которых 

осуществляется за счет страхования, оказываемых на территории Ставрополь-

ского края, финансовое обеспечение которых осуществляется за счет субвенций 

из бюджета Федерального фонда обязательного медицинского страхования 

бюджету Территориального фонда обязательного медицинского страхования 

Ставропольского края в рамках территориальной программы государственных 

гарантий бесплатного оказания гражданам медицинской помощи на территории 

Ставропольского края на текущий и плановый год. 

Оказание медицинской помощи гражданам, страдающим почечной недо-

статочностью, постоянно проживающим на территории Ставропольского края, 

нуждающимся в оказании амбулаторной специализированной диализной меди-

цинской помощи осуществляется в рамках территориальной программы и в со-

ответствии с тарифным соглашением в сфере обязательного медицинского 

страхования на территории Ставропольского края, заключаемом ежегодно 

между уполномоченными в соответствии с частью 2 статьи 30 Федерального 

закона органами и организациями. 
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Принятие закона не повлияет на права граждан на получение соответ-

ствующих видов медицинской помощи в полном объеме. 

Принятие законопроекта потребует внесения изменений в постановление 

Правительства Ставропольского края № 197-п "О мерах по реализации ста-     

тьи 22 Закона Ставропольского края "О некоторых вопросах охраны здоровья 

граждан на территории Ставропольского края".  

На реализацию законопроекта не потребуется выделения дополнительных 

финансовых средств из бюджета Ставропольского края. 

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, Уставу 

Ставропольского края, федеральному законодательству и законодательству 

Ставропольского края.  

 

Председательствующий. Спасибо.  

Уважаемые коллеги, вопросы к министру здравоохранения? Нет. Приса-

живайтесь. 

Валентина Николаевна, пожалуйста. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич, уважаемая Лариса 

Анатольевна! Коллеги, депутаты и приглашенные! Проект закона в установ-

ленном порядке рассмотрен комитетом, все поступившие заключения носят по-

ложительный характер.  

Комитет предлагает Думе рассмотреть и принять проект закона в двух 

чтениях в предложенной редакции. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Валентине Николаевне? 

Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся нет.  

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 
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Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 499-7 

"Об утверждении заключения Соглашения от 18.12.2024 года                     

№ ФРТ-ПГр-387/24 к Договору от 28 июня 2019 г. № 74/ПС о предостав-

лении и использовании финансовой поддержки за счет средств государ-

ственной корпорации – Фонда содействия реформированию жилищно-

коммунального хозяйства на переселение граждан из аварийного жилищ-

ного фонда". 

Вопрос внесен Губернатором, а также комитетом по промышленности, 

энергетике, строительству и жилищно-коммунальному хозяйству. 

Представлять законопроект в Думе поручено министру строительства и 

архитектуры Уварову Андрею Викторовичу. Пожалуйста. 

 

Лозовой В.И. Николай Тимофеевич, есть предложение комитета не за-

слушивать министра. Нет возражений? 

 

Председательствующий. Хорошо. У Вас нет претензий, Андрей Викто-

рович? Присаживайтесь. 

Виктор Иванович, пожалуйста. 

 

Лозовой В.И. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги де-

путаты, аппарат! Проектом закона предлагается утвердить Соглашение, заклю-

ченное между Фондом содействия реформированию жилищно-коммунального 

хозяйства и Ставропольским краем, которым внесены изменения в договор о 

предоставлении финансовой поддержки на переселение граждан из аварийного 

жилищного фонда в части уменьшения лимита на сумму 4 миллиона 710 тысяч 

рублей. Данная сумма сложилась в результате экономии при проведении кон-

курсных процедур в городах Ессентуки, Минеральные Воды и Георгиевске. 

К законопроекту поступили все необходимые экспертные заключения по-

ложительного характера. Он рассмотрен комитетом в установленном порядке, 

рекомендован Думе к принятию в двух чтениях в предложенной редакции. 

Прошу поддержать решение нашего комитета. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Виктору Ивановичу? Нет.  

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 44, против и воздержавшихся нет.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет.  

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  
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Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Проект постановления, уважаемые коллеги, по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Слушается вопрос "Об учреждении премий для победителей краевых 

этапов Всероссийского конкурса "Учитель года России – 2025", Всероссий-

ского конкурса профессионального мастерства "Учитель-дефектолог Рос-

сии – 2025", Всероссийского профессионального конкурса "Воспитатель 

года России – 2025" и о награждении их ценными подарками Думы Став-

ропольского края". 

Вопрос внесен группой депутатов в количестве 14 человек (коллеги, не 

будет возражений и обиды, если я не назову ваше имя, отчество? Нет): Ве-

ликдань, Надеин, Лавров, Кирдяшев, Андрющенко, Судавцов, Басович, Нико-

лаев, Кузьмин, Фенева, Шевченко, Муравьева, Белый и Дроздова Ольга Пав-

ловна, а также комитетом по образованию, культуре, науке, молодежной поли-

тике, средствам массовой информации и физической культуре. 

Виктор Викторович, Вам слово. 

 

Надеин В.В. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые участники 

заседания! В целях поощрения за внедрение инновационных разработок в сфе-

ре образования, высокое профессиональное мастерство, повышение престижа 

педагогической профессии Думой края приняты и учреждены премии для по-

бедителей краевых этапов Всероссийских конкурсов "Учитель года России", 

"Учитель-дефектолог России" и "Воспитатель года России".  

Рассматриваемый проект постановления устанавливает размеры указан-

ных премий для победителей конкурсов в различных номинациях, а также 

предусмотрено их награждение ценными подарками. 

К проекту постановления имеется положительное заключение правового 

управления Думы края.  

Проект рассмотрен комитетом и рекомендован Думе к принятию. 

Прошу поддержать решение комитета. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Виктору Викторовичу? 

Нет. 

Уважаемые депутаты, проект постановления у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, переходим к рассмотрению организационного во-

проса. Поступило заявление от депутата Громовой Людмилы Юрьевны с 

просьбой избрать ее в состав комитета Думы Ставропольского края по эконо-

мическому развитию и собственности. Какие будут мнения и предложения у 

депутатов? Согласиться. 
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Кто за то, чтобы избрать депутата Громову Людмилу Юрьевну в состав 

комитета Думы Ставропольского края по экономическому развитию и соб-

ственности, прошу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Данное решение будет оформлено постановлением. 

Уважаемые депутаты, информирую вас о том, что за время после прове-

дения 20 февраля 2025 года очередного сорок седьмого заседания Думы края 

мы приняли путем опроса 22 постановления Думы. Перечень постановлений у 

вас имеется. 

Какие будут, уважаемые коллеги, справки, замечания по ведению сего-

дняшней Думы? 

Конечно, прошу прощения, что я у вас забрал сегодня обеденный перерыв 

(я по-хохлячьи: плюс-минус), давайте примем решение – 15 минут, если один-

два вопроса останется, ну, а сегодня чуть-чуть затянули. 

На этом очередное сорок восьмое заседание Думы Ставропольского края 

седьмого созыва объявляется закрытым. 

 

(Звучит Гимн России.) 

 

Еще раз спасибо за работу, всего хорошего. 
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